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Учились бы 
у Столыпина

Исполнилось пять лет 
со дня создания Министер-
ства по развитию Дальне-
го Востока. Остановить 
отток населения из этого 
региона - так была сфор-
мулирована главная за-
дача ведомства. Однако 
воз, как говорится, и ныне 
там. За годы существова-
ния Минвостокразвития, 
по данным Росстата, на-
селение этой территории 
сократилось еще на 83 тыс. 
человек. Всего же с 1991 г.
отток населения оттуда 
превысил 1,9 млн человек 
(сегодня там проживают 
6,2 млн). За восемь лет 
население Дальнего Вос-
тока хотят увеличить на 
300 тыс. человек. Как же 
чиновники собираются по-
правлять ситуацию? Они 
наконец-то написали про-
грамму развития региона. 
Население Дальнего Вос-
тока предлагают увели-
чить за счет переселенцев 
из других регионов РФ. Им 
обещают предоставить 
рабочие места и субсиди-
ровать переезд (оплатят 
провоз контейнера с веща-

ми). Программа в лучшем 
случае заработает в 2018 г. 
Прежде ее предстоит со-
гласовать с Минтрудом и 
Минфином. Непонятно, 
зачем для написания про-
граммы понадобилось 
создавать специальное 
министерство, плодить чи-
новников. Можно было 
бы взять за образец пере-
селенческую программу 
Петра Столыпина. В нача-
ле ХХ столетия в отдален-
ные районы Российской 
империи с его легкой руки 
перебрались сотни тысяч 
крестьян. Царское прави-
тельство полностью опла-
тило им дорогу со всем 
скарбом и скотиной (были 
изготовлены специальные 
вагоны), выдало ссуды для 
обзаведения домами и ин-
вентарем. Причем никако-
го специального ведомства 
для этого не создавалось. 
Переселением занималось 
Министерство государ-
ственных имуществ, об-
разованное еще в 1837 г. 
Властям нынешней Рос-
сии, право, не грех почаще 
прибегать к опыту пред-
шественников - сэкономи-
ли бы целую кучу бюджет-
ных денег.

О поддержке 
нестационарной 
торговли

Минпромторг России 
намерен стимулировать 
развитие нестационарной 
торговли (павильоны и 
киоски). Для этого раз-
рабатываются изменения 
в закон о регулировании 
торговой деятельности, со-
общил замглавы Минпром-
торга Виктор Евтухов. По 
его словам, общий спрос на 
нестационарные объекты 
- около 150 тыс. штук, что 
дополнительно принесет 
бюджету 300 млрд рублей 
и позволит создать около 
250 тыс. рабочих мест. Г-н 
Евтухов также не согла-
сился с тем, что такие объ-
екты уродуют города. По 
его мнению, современные 
стационарные объекты 
являются произведениями 
искусства. Важно, однако, 
чтобы эти «произведения», 
оказывающиеся гораздо 
дороже снесенных и сно-
симых местными властями, 
не утянули на дно малый 
и средний бизнес, торгую-
щий в павильонах и кио-
сках. Чтобы арендующие 
их предприниматели смог-
ли отбить средства, вло-
женные в новые торговые 
объекты.

Игорь Минаев

Коротко о главном

На Петербургском эконо-
мическом форуме журнали-
сты спросили главу Роструда 
Всеволода Вуколова, какие 
сегодня в России самые вос-
требованные специальности. 
«Главная (проблема) все-таки 
для предприятий - они не мо-
гут найти специалиста в ин-
женерной отрасли, в сфере 
производственного блока. 
Поэтому, конечно, с моей 
точки зрения, необходимо 
уделять внимание подготовке 
специалистов именно в сфере 
производства», - ответил Ву-
колов. Главе Роструда вторят 
эксперты. По их мнению, в 
России за последние годы си-
стема профтехобразования 
оказалась разрушена чуть ли 
не полностью. Неудивитель-
но, что с каждым днем все 
острее чувствуется дефицит 
квалифицированных рабо-
чих, так называемых синих 
воротничков, - токарей, сле-
сарей, фрезеровщиков, сбор-
щиков и т.д. 

В СССР рабочих готовили 
профтехучилища (ПТУ). Се-
годня их больше нет. На смену 
им пришли колледжи. Смена 
вывески в духе времени - мы 
охотно заимствуем западные 
названия. Однако при этом не 
обращаем внимания на содер-
жание. Между тем Запад дав-
но уже сделал упор на утили-
тарный аспект образования. 

Главная задача - в процессе 
обучения снабдить молодых 
практическими навыками, 
умениями. Причем это отно-
сится не только к професси-
ональному образованию, но и 
к высшему тоже. Теоретиков, 
умеющих рассуждать о том 
о сем, у нас пруд пруди, а гра-
мотных специалистов, техна-
рей кот наплакал. 

Но вернемся к среднему 
профессиональному образо-
ванию (СПО). Многие экс-
перты считают, что государ-
ство к этой системе все еще 
относится спустя рукава. Фи-
нансирование СПО не превы-
шает 40-50% от потребностей. 
Жертвой низкого финанси-
рования стала материальная 
база. Ее износ составляет 
75-80%. Проблемы СПО не 
решаются, а копятся. В ре-
зультате молодежь не спешит 
осваивать рабочие специаль-
ности, средний возраст ква-
лифицированного рабочего 
сегодня - 50 лет, в Москве и во-
все приближается к 60 годам. 
Если чиновники и владельцы 
промышленных предприятий 
(кадры-то учреждения СПО 
готовят и для них тоже) в 
ближайшее время не изменят 
отношения к профессиональ-
ному обучению, к станкам им, 
пожалуй, придется становить-
ся самим. Вот будет потеха!

Максим Грегоров

Все усилия, знания, талант 
Виталия Васильевича Зверева 
посвящены сражению с неви-
димыми, но от этого не менее 
грозными и коварными врагами 
рода человеческого - вирусами. 
Академик В.В. Зверев находит-
ся на переднем крае этой необъ-
явленной войны. 

На прошлой неделе Виталию 
Звереву исполнилось 65 лет.

Путь в большую науку для 
него начался более сорока лет 
назад. После окончания Волго-
градского государственного мед-
института, одного из ведущих медицинских 
вузов страны, 23-летний Виталий Зверев по-
лучил должность младшего научного сотруд-
ника во ВНИИ прикладной микробиологии. 
Дальнейший его путь будет связан с научными 
академическими учреждениями - Институтом 
молекулярной генетики, ВНИИ вирусных 
препаратов им. О.Г. Анджапаридзе. В 2006 г. 
В.В. Зверев возглавил одно из старейших на-
учных учреждений России - НИИ вакцин и сы-
вороток им. И.И. Мечникова.

Академик Российской академии наук, док-
тор биологических наук, автор учебников, 
множества научных книг и статей, дважды 
лауреат премии правительства РФ, облада-

тель множества званий и наград, 
В.В. Зверев создал целую научную 
школу, он является одним из веду-
щих специалистов в области моле-
кулярной биологии и вирусологии. 
Признание получил не только в 
нашей стране, но и за ее пределами. 
Виталий Зверев - ученый с миро-
вым именем, эксперт Всемирной 
организации здравоохранения.

Под руководством В.В. Зверева 
разработано и внедрено в практику 
отечественного здравоохранения 
множество диагностических и про-
тивовирусных препаратов, создан и 

испытан целый ряд вакцин. Как-то в одном из 
интервью академика Зверева спросили, надо 
ли все-таки делать прививки, мол, дискуссии 
на эту тему не смолкают. «Не надо устраивать 
дискуссий, это вопрос решенный, - ответил Ви-
талий Зверев. - А врачей, которые говорят, что 
прививки не нужны, нужно лишать диплома и 
отправлять на дополнительное обучение, что-
бы они понимали, что делают».

Мы поздравляем выдающегося ученого и 
организатора науки с 65-летием, желаем ему 
крепкого здоровья и новых ярких свершений 
на благо страны и ее граждан.

Редакция еженедельника 
«Мир новостей»

  В центре внимания

Человек с переднего края 

Более 100 млрд рублей государственных средств было по-
теряно в банках в прошлом году, заявил на конференции Ассоци-
ации российских банков глава Минфина России Антон Силуанов.
Что значит потеряно? Куда конкретно делись деньги государства и куда 
смотрели профильные ведомства - Минфин и Центробанк?ЦИФРА НЕДЕЛИ

100«Синие воротнички», ау!

Разрушив советскую систему профессионального обу-
чения, ликвидировав ПТУ, власти новой России только 
сейчас сообразили: если не предпринять срочных мер, 
работать в заводских цехах вскоре будет некому.

Алексей КУДРИН, глава Центра 
стратегических разработок: 
«Нефтяной сектор 
России должен быть 
полностью приватизирован 
в ближайшие 7-8 лет, он 
и способен справляться с 
проблемами в отрасли без 
участия государства».

Андрей БЕЛОУСОВ, 
помощник президента России: 

«Я считаю, что вопрос 
о приватизации 

дальнейшей нефтяных 
компаний, в том числе 
Роснефти и Газпрома, 
в повестке сегодня не 

стоит».
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Заочная полемика бывшего и действующего госчиновников развернулась на 
Петербургском международном экономическом форуме 01.06.17.
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Выступая на пленарной сессии 
Петербургского международ-
ного экономического форума, 

президент России заявил о том, что 
российская экономика вступила в но-
вую фазу подъема.

Этот тезис Владимир Путин моти-
вировал рядом цифр. Например, он 
сообщил, что ВВП страны растет уже 
три квартала подряд, по итогам апре-
ля рост составил 1,4%. Что касается 
инфляции, то она, по словам главы го-
сударства, по итогам года «будет ниже 
целевой, то есть ниже 4%». Президент 
также заявил, что наблюдается ожив-
ление потребительской активности, в 
частности, потому, что увеличивают-
ся продажи автомобилей.

Экс-министр финансов, глава Цен-
тра стратегических разработок Алек-
сей Кудрин, активно участвовавший 
в работе Петербургского форума, в 
целом разделяет оптимистический на-
строй президента. «Те точки, о которых 
говорил Путин, важны для быстрого 
развития экономики. Это означает, что 
мы вышли из стагнации и будем раз-
виваться, то есть прекратится тенден-
ция снижения уровня жизни», - заявил 
Кудрин. По его прогнозу, к концу года 
произойдет «небольшое повышение 
уровня жизни, в пределах 2-3%». А это 
значит, что средняя зарплата в стране 
увеличится на тысячу рублей.

«Складывается впечатление, что 
министры доносят информацию до 
президента, занятого международной 
повесткой, в некорректном, удобном 

только для них виде, чтобы оправ-
дать свою недееспособность, - гово-
рит директор Института актуальной 
экономики Никита Исаев. - Иначе 
объяснить такую позитивную интер-
претацию имеющейся статистики не 
получается. За формальным ростом 
перечисленных показателей кроется 
стабильная деградация нашей эко-
номики. Реальные располагаемые 
доходы населения продолжают сни-
жаться (в апреле они упали на 7,6%), 
потребление домохозяйств, соответ-
ственно, тоже неуклонно снижается, 
показатели обрабатывающей про-
мышленности снижались в феврале, 
марте и апреле. А обозначенный рост 
ВВП объясняется только возросши-
ми ценами на нефть. Достижение ре-
кордно низкой инфляции - вообще не 
повод для гордости с учетом тех ме-
тодов, что применяло правительство. 
Инфляция опустилась в немалой сте-
пени за счет того, что у людей просто 
нет денег на покупки. А раз нет спро-
са, то и цены не растут. Да и ориен-
тироваться на продажи автомобилей 
тоже бессмысленно: дилеры зача-
стую манипулируют статистикой, то 
завышая, то занижая показатели для 
«оптимизации работы с поставщика-
ми». А часть машин и вовсе продают в 
соседние страны. Так что заявления о 
развитии нашей экономики выглядят 
просто оправданием прежнего уклада 
работы правительства, но только при 
$50 за баррель нефти».

Андрей Князев, Борис Невис

ВЛАСТЬ ВЫДАЕТ ЖЕЛАЕМОЕ 
ЗА ДЕЙСТВИТЕЛЬНОЕ

Если вы давний член 
дачного, гаражного или 
жилищного кооператива, 
то ваша собственность 
оказалась под угрозой 
«экспроприации». Пользу-
ясь бесправным положе-
нием людей, руководство 
кооперативов научилось 
отбирать и продавать чу-
жую недвижимость.

«Я пришла в гараж, а там 
уже другой замок висит», - 
изу мляется москвичка, жи-
тельница СВАО Екатерина 
Кирсанова. Гаражный бокс 
она приобрела еще в 1995 году. 
Два года вносила деньги в коо-
ператив на строительство.

Однако оформить пра-
во собственности ей так и 
не удалось - пришлось до-
вольствоваться членской 
книжкой. «В те годы права 
собственности на гаражи в 
Москве у многих не было, 
поэтому поначалу я не уди-
вилась и не возмутилась 
этому факту. Позже мы не-
сколько раз пытались офор-
мить право собственности на 
наши гаражи через суд, но к 
тому времени город расторг 
с нашим кооперативом до-
говор аренды земли. Полу-

чилось, что никаких гаражей 
вроде как и нет», - рассказы-
вает Екатерина Кирсанова.

Годовые членские взносы 
в кооперативе всегда были 
немаленькие. Так, сегодня 
взнос составляет 12 тыс. руб. 
«Никаких отчетов о том, куда 
идут эти деньги, правление 
нам не предоставляло. В на-
логовую тоже шли отчеты «с 
нулевым балансом», - продол-
жает Екатерина Кирсанова.

В итоге часть членов коо-
ператива решила взносы не 
платить вовсе. Сама Кирса-
нова перестала платить еще 
в 2007 году. Всего таких «от-
казников» к сегодняшнему 
моменту набралось около 
пятисот, притом что всего в 
кооперативе 2,7 тыс. гаражей.

В этом году правление 
кооператива решило начать 

бороться с неплательщика-
ми оригинальным способом 
- гаражи просто были вы-
ставлены на торги по сим-
волической цене 300 тыс. 
рублей. С каждым новым 
членом кооператива прав-
ление заключало договор.

На сегодняшний момент 
уже продано несколько де-
сятков гаражей. В первую 
очередь жертвами «экспро-
приации» стали старики и 
женщины.

Москвичка подала в суд, но 
проиграла - суд отказал ей на 
основании того, что у нее нет 
на гараж права собственности. 
Она просто член кооператива. 
Захотели - исключили.

А одну из пенсионерок 
предупредили, что «если ты 
напишешь заявление, твоя 
внучка не дойдет до школы». 

Самой Кирсановой тоже не 
раз угрожали - она писала об 
этом заявления в полицию.

Тем временем среди членов 
гаражного кооператива на-
чалась паника: кто знает, чей 
гараж правление продаст зав-
тра? Оставшиеся без гаражей 
возлагают надежды на суд, но 
не российский, а по правам че-
ловека в Страсбурге.

«Аналогичное дело уже 
рассматривалось Страсбург-
ским судом, - комментирует 
глава Ассоциации адвокатов 
России за права человека 
Мария Баст. - Тогда речь шла 
о садовом товариществе в 
Подмосковье, причем долгов 
ни у кого из пострадавших 
не было. Просто правлению 
СНТ коммерсанты предло-
жили продать кусок земли 
под строительство коттед-
жей для «новых русских». 
Владельцами участков были 
в основном пенсионеры, пра-
ва собственности у них не 
было, были только членские 
книжки. Поэтому правление 
СНТ просто так вот взяло и 
продало 20 участков».

Дачи пенсионерам уда-
лось вернуть.

«Учитывая большое ко-
личество пострадавших и 
социальную значимость, 
Страсбургский суд не стал 
тянуть год, а рассмотрел 

дело наших пенсионеров в 
приоритетном порядке. Ев-
ропейское право собствен-
ности похоже на советское 
- владельцем признается не 
тот, кому земля и недвижи-
мость принадлежат по бу-
магам, а тот, кто формально 
ей пользуется. Так как наши 
пенсионеры обрабатыва-
ли свои участки еще с 70-х 
годов, Европейский суд по 
правам человека признал за 
ними право собственности».

Аналогичный принцип 
действует в ЕС при призна-
нии собственности в отноше-
нии коррупционеров. Если 
чиновник оформляет недви-
жимость на подставных лиц, 
а сам прилетает на свою вил-
лу отдыхать летом и, помимо 
того, там отдыхают его жена 
и дочка, то европейское пра-
во позволяет правоохрани-
тельным органам признать 
чиновника настоящим соб-
ственником недвижимости 
и начать в отношении него 
расследование по факту не-
законно нажитых средств.

«В России подобное не-
возможно: если ты по до-
кументу не собственник 
- значит, не собственник. То 
есть понятие собственности 
в Европе намного шире», - 
поясняет Мария Баст.

Анна Александрова

ЧЛЕНЫ КООПЕРАТИВОВ МОГУТ ЛИШИТЬСЯ СОБСТВЕННОСТИ
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За шесть дней, с 5 по 10 
июня 1967 г., армия Из-
раиля нанесла тяжелое 

поражение войскам Егип-
та, Сирии, Иордании, 

Ирака, Алжира, захватив 
значительные террито-

рии на Ближнем Востоке. 
Однако, выиграв Шестид-

невную войну, Израиль 
до сих пор находится в 

состоянии необъявленной 
войны с арабским миром.

Главной целью Тель-Авива 
было свержение сирийского 
режима, враждебно настроен-
ного по отношению к еврей-
скому государству. На стороне 
Сирии выступили Египет и ряд 
других арабских стран.

Война началась 5 июня. 
Около 8 часов утра израиль-
ские самолеты уничтожили на 
аэродромах практически всю 
египетскую, сирийскую, иор-
данскую и иракскую авиацию, 
оставив войска арабской коали-
ции без воздушного прикрытия. 
В бой устремились израильские 
танковые части (всего более 
1 тыс. машин). Самые ожесто-
ченные бои произошли у изра-
ильтян с сирийцами, однако и те 
вынуждены были в скором вре-
мени сложить оружие.

Успех скоротечной кампа-
нии превзошел все ожидания 
израильских военных. Была за-
хвачена территория площадью 
5,9 тыс. кв. км. В общей слож-
ности Израиль получил кон-
троль над территорией, в 3,5 
раза превосходившей его дово-
енную площадь.

Однако, начиная эту войну, 
израильтяне вовсе не были уве-
рены, что смогут в ней победить, 
да еще так быстро. Поэтому 
они разработали план психиче-
ской атомной атаки. Накануне 
наступления была спешно со-
брана атомная бомба, которую 
в случае серьезных осложнений 
на фронте израильтяне собира-
лись взорвать на Синайском по-
луострове. 

О «последнем секрете вой-
ны 1967 года» написала на днях 
The New York Times. Газета 
процитировала беседу экспер-
та Авнера Коэна с бригадным 
генералом Ицхаком Яаковом, 

который отвечал за вооруже-
ния израильской армии, а за-
одно и за проведение атомного 
взрыва. Яаков изложил Коэну 
детальный план атомной акции 
устрашения арабов. В 2001 г. в 
75-летнем возрасте заслужен-
ный генерал был арестован за 
разглашение ядерных секретов 
Израиля. Он скончался в 2013 г. 
По свидетельству Ицхака Яа-
кова, план получил кодовое 
название «Самсон». В ходе опе-
рации небольшое десантное 
подразделение должно было 
отвлечь на себя внимание еги-
петских сил, чтобы дать воз-
можность другому отряду за-
ложить заряд и привести бомбу 
в действие. Фактически это 
были смертники. Операцию 
тщательно подготовили - перед 
началом боевых действий во-
енные наметили возможные 
места установки атомного 
устройства. К счастью, опера-
ция «Самсон» осталась на бу-
маге - Израиль победил в Ше-
стидневной войне при помощи 
обычных вооружений.

В те июньские дни полсто-
летия назад в Израиле воцари-
лась эйфория. Народ ликовал и 
чествовал cвоих солдат-побе-
дителей. Мало кто тогда пред-
полагал, что яростный ше-
стидневный конфликт, в ходе 
которого погибли менее 1 тыс. 
израильских солдат (арабская 
коалиция, по разным оценкам, 
потеряла от 15 до 20 тыс. сол-
дат и офицеров), перерастет в 
вечную войну, которую изра-
ильтяне ведут и поныне. «Ше-
стидневная война никогда не 
заканчивалась, - признает веду-

щий израильский историк Том 
Сегев. - Седьмой день продлил-
ся 50 лет. И он не дает нам по-
коя, так же как и палестинцам, 
каждый день, каждую минуту».

Палестинцы продолжают 
называть оккупированный 
Восточный Иерусалим столи-
цей своего будущего государ-
ства. А Израиль, разрешив-
ший еврейским поселенцам 
занимать захваченные терри-
тории, тем самым продолжа-
ет нарушать подписанную им 
Женевскую конвенцию, за-
прещающую селить граждан 
государства-оккупанта на ок-
купированных землях. Сейчас 
же на них проживают 350 тыс. 
израильтян. Израильское пра-
вительство старается избегать 
слова «оккупация», называя 
Западный берег Иордана спор-
ной территорией. Совершенно 
не просматривается решение 
проблемы с аннексирован-
ными Израилем Восточным 
Иерусалимом и Голанскими 
высотами, которые Израиль 
по требованию ООН обязан 
передать Сирии.

Есть предположение, что 
гражданская война в Сирии 
разразилась не без участия 
Тель-Авива, рассчитывающего 
создать на границе буферное 
марионеточное государство, 
враждебное Дамаску. Что ка-
сается арабского мира, то, не-
смотря на все раздирающие 
его войны и противоречия, он, 
похоже, никогда не смирится с 
территориальными потерями и 
моральным унижением, полу-
ченным в ходе Шестидневной 
войны.

В распоряжении 
журнала Der Spiegel 
оказались сенсаци-
онные данные о том, 
что на Мальту уводят 
свои деньги такие ги-
ганты германского 
бизнеса, как BASF 
и BМW. Не отстают 
от них и другие ком-
пании из стран Ев-
росоюза. При этом в 
Брюсселе усиленно 
делают вид, что не 
замечают у себя под 
боком Мальтийской 
офшорной зоны.

Чтобы зареги-
стрировать на Маль-
те компанию, доста-
точно заплатить 1,2 
тыс. евро, и через 
сутки все формаль-
ности будут испол-
нены. Иностранные 
бизнесмены обычно 
открывают на остро-
ве дочерние структу-
ры и переводят на 
их счета значитель-
ные суммы за те или 
иные работы, как 
правило, несделан-
ные. Или же распо-
ложенные в других 
странах компании 
берут в долг деньги 
у своих мальтийских 
дочерних отделений 
и затем выплачи-
вают им огромные 
проценты, что также 
позволяет уводить 
на остров значитель-
ные суммы.

Репортеры попы-
тались заглянуть в 
офисы крупнейших 
транснациональных 
корпораций, «окопав-
шихся» на Мальте, и 
никакой рабочей де-
ятельности в них не 
обнаружили. В одном 
из офисов журнали-
стам удалось разгля-
деть абсолютно пу-
стые комнаты.

Брюссель и Бер-
лин проявляют уди-
вительную терпи-
мость к мальтийским 

законам, если немец-
кие политики иногда 
на публике и начи-
нают возмущаться, 
то при этом не пред-
принимают ничего, 
чтобы прекратить 
сомнительный маль-
тийский бизнес.

На днях появились 
сообщения, что жена 
премьер-министра 
Мальты содержала 
компанию-пустыш-
ку в Панаме, куда 
было перечислено 
более миллиона дол-
ларов, что выглядит 
как отмывание взят-
ки. Операция была 
проведена после 
того, как мальтий-
ский лидер со свои-
ми министрами по-
сетил Азербайджан, 
где договорился о 
заключении 18-лет-
него соглашения о 
поставке азербайд-
жанского жидкого 
газа. После этого 
миллион ушел в Па-
наму. Многие не ве-
рят, что это было 
простое совпадение.

Der Spiegel зада-
ется вопросом: по-
чему власти единой 
Европы даже не 
пытаются оказать 
давление на Мальту 
и заставить ее изме-
нить свое законода-
тельство? Очевидно, 
все довольно просто 
- нынешняя ситуа-
ция выгодна всем. 
Власти стран ЕС за-
крывают глаза на 
существование маль-
тийского офшора, 
позволяя крупному 
бизнесу уклоняться 
от уплаты многомил-
лиардных налогов. А 
бизнесмены взамен 
оказывают финан-
совую поддержку 
политикам. И такое 
происходит не толь-
ко в Германии, но и 
во всех странах ЕС.

  Ловко устроились   Война, длящаяся полвека

Ведущий рубрики Николай Иванов

Средиземноморский остров Маль-
та превратился в налоговый рай для 
крупнейших европейских корпораций.

Европейский 
бизнес прячет 
капиталы 
на Мальте
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Сейсмологи предупредили, 
что этот крупнейший турец-

кий город находится под 
угрозой землетрясения. 

Его эпицентр может сфор-
мироваться в зоне Северо-

Анатолийского разлома, 
пролегающего прямо под 

городскими стенами.

Тревогу поднял Германский 
геологический исследователь-
ский центр. Руководитель ис-
следования Марко Бонхофф 
пришел к выводу, что мощное 
землетрясение может возник-
нуть в восточной, стамбульской 
части Мраморного моря. По 
оценкам экспертов, подземные 
толчки силой 7,5-7,7 балла спо-

собны погубить 70-90 тыс. че-
ловек. Без крыши над головой 
останутся 500-600 тыс. жителей 
Стамбула.

Последнее сильное земле-
трясение в Мраморном море 
случилось в 1766 г. Истори-
ческие хроники указывают, 
что подземная стихия наносит 
здесь удар раз в 250 лет. А вот 
Стамбул вздрогнул от семи-
балльного землетрясения в 
1894 г., тогда погибли около 1,5 
тыс. человек.

Для властей Стамбула очень 
важно перед началом земле-
трясения успеть блокировать 
тоннели, мосты, отключить 

важные объекты городской 
инфраструктуры. Между тем 
времени на это у них может не 
оказаться - под Стамбулом на-
растает тектоническая энергия. 
Последнее мощное землетрясе-
ние в Измите, находящемся так-
же на линии разлома к югу от 
Стамбула, произошло в 1999 г. 
и унесло жизни более чем 17 
тыс. человек. Сейсмологи обе-
спокоены тем, что в данном 
случае на подготовку к толч-
ку будут лишь секунды, а ведь 
население Стамбула уже до-
стигло 15 млн, в городе также 
постоянно находятся десятки 
тысяч туристов.

Устоит ли Стамбул?
  Стихия
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Израиль хотел сбросить 
атомную бомбу на Синай
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Кризис коснулся абсо-
лютно всех, независимо 
от того, каким был у вас 
доход и кем вы работали, 
финансовое стеснение по-
чувствовали все. К сожале-
нию, обычные граждане не 
могут повлиять на течение 
кризиса - мы не в состоя-
нии приблизить его окон-
чание или смягчить по-
следствия, однако в наших 
силах сделать свою жизнь 
более привлекательной, 
нежели она казалась нам 
на первый взгляд.

Сегодня у нас в гостях специ-
альные гости, клиенты ООО 
«ФАЦ «Инвест-Проект» и КПК 
«Инвест-Проект», которых к 
нам в редакцию привез Предсе-
датель правления Фонда финан-
сового управления Колесников 
Алексей Вячеславович.

- Алексей Вячеславович, 
добрый день, теперь вы при-
езжаете к нам на интервью 
с помощниками, вы думае-
те, что они смогут допол-
нить ваше повествование 
и рассказать нашим чита-
телям нечто такое, что не 
решитесь поведать нам вы?

- Добрый день! Я решил 
приезжать вместе с моими 
клиентами, потому что они 
являются первоисточником. 
Только они и никто другой не 
сможет донести до аудитории 
простым и понятным язы-
ком, что означают ответы на 
жизненно важные вопросы в 
кризис, как поднять свой уро-
вень жизни и улучшить свое 
материальное положение.

- Да это, безусловно, ин-
тересно, хочу задать вопрос 
вашим гостям.

- Пожалуйста, задавайте, 
рядом со мной сидят уважа-
емые люди, кандидат меди-
цинских наук в области ма-
нуальной терапии Василий 
Владимирович и заслужен-
ный педагог Зоя Семеновна.

- Василий Владимирович, 
скажите, для того чтобы 

улучшить свое материаль-
ное положение, обязательно 
экономить?

- Приветствую всех! Хочу 
поблагодарить Алексея Вя-
чеславовича за то, что при-
гласил меня в редакцию ва-
шей газеты, и вас за то, что 
даете мне возможность вы-
сказаться. Я уверен, что для 
улучшения материального 
положения необходимо на-
учиться экономить, иначе ни-
чего не получится.

Конечно, вы спросите меня: 
на чем экономить? Очевидно, 
что не на самых важных ве-
щах. Не стоит экономить на 
пище, визитах к врачу. Нужно 
отказаться от бессмысленных 
покупок, которые впослед-
ствии лишь занимают место 
в квартире. Старайтесь еже-
дневно избавляться от своих 
вредных привычек, я говорю 
о походах по магазинам, - это 
будет полезно не только в кри-
зис, но и в дальнейшей жизни, 
ведь бессмысленная трата 
денег зачастую приводит к 
тому, что у семьи не остается 
средств для накопления.

- Может быть, стоит 
научиться планировать 
траты, а не экономить?

- Экономия без планирова-
ния невозможна, так я говорю. 
Если нет, то поправьте меня.

- Алексей Вячеславович, 
вы согласны с Василием 
Владимировичем?

- На все 100%, только для 
начала нужно составить свой 
финансовый план, выписать 
все свои ежемесячные рас-
ходы: питание, проезд, оплату 
коммунальных услуг, затем 
посчитать свой ежемесячный 
доход и вычесть из прибыли 
обязательные расходы, полу-

чится то количество денег, 
которое вы можете либо тра-
тить в течение месяца, либо 
откладывать. Это и есть пла-
нированный бюджет. К сожа-
лению, большинство россиян 
не приветствует подобные 
меры. Если ваши расходы не 
уменьшаются ни при каких 
обстоятельствах, вам нужно 
задуматься об увеличении 
своей ежемесячной прибыли. 
(Смеется.)

- Алексей Вячеславович, как 
простому человеку увеличить 
свой ежемесячный доход? Что 
для этого нужно сделать?

- То же самое, что сделали 
Василий Владимирович и Зоя 
Семеновна, и ваш покорный 
слуга в том числе, - начали 
инвестировать. Просто у раз-
ных инвестиций разные сум-
мы первичных вложений.

- Могу ли я поинтересо-
ваться у нашей гостьи Зои 
Семеновны, насколько боль-
шая сумма была вложена ею?

- Всем добрый день! Хочу 
поделиться своим уже нако-
пленным опытом и знаниями 
в этой области. Я женщина 
уже немолодая, скажу пря-
мо: видела многое. Особенно 
больно последнее время со 
стороны наблюдать за тем, 
как живут мои ровесники. 
Из-за того, что боятся все-
го на свете, обрекают себя 
на нищенскую жизнь, в ко-
торой нет места простым 
человеческим радостям, и 
это чудовищно, ведь нужно 
всего лишь вынуть из носка 
половину того, что так греет 
душу, и первый раз в жизни 
попробовать инвестировать. 
Для начала можно вложить 
совсем немного - 100 или 200 
тысяч рублей.

- Разве такая сумма мо-
жет дать ощутимый доход?

- Да! Особенно когда полу-
чаешь на свою сберегатель-
ную книжку в конце месяца 
деньги и расплачиваешься ими 
за ЖКУ. Появляются какая-то 
легкость, ощущение радости. 
Можно и фрукты дорогие себе 
уже позволить, и подумать о 
капитализации инвестицион-
ного вклада.

- Вы рекомендуете инвести-
ровать в Инвест-Проект?

- Да, конечно! Холдинг ра-
ботает на рынке с 25 января 
2011 года, я размещаю свои 
средства у Алексея Вячес-
лавовича уже четыре года, 
Василий Владимирович - со-
всем недавно, меньше года, 
но, по его словам, он уже по-
нял, что это такое и почему 
желающих стать инвестора-

ми становится все больше и 
больше! Давайте дадим сло-
во Алексею Вячеславовичу, 
пусть он расскажет о досто-
инствах своего холдинга.

- Алексей Вячеславович, 
слово вам!

- Сегодня у нас получился 
очень душевный и обаятель-
ный диалог. Мне очень при-
ятно, что у меня такие от-
зывчивые клиенты и что они 
не боятся говорить о выгоде, 
которую получают от своих 
собственных средств. Клиен-
ты богатеют - холдинг растет, 
но мы не отходим от своей 
стратегической цели, про-
должаем вкладывать денеж-
ные средства в товарооборот 
наших клиентов и инвести-
ровать в несколько секторов 
рынка одновременно.

- Под какой процент вы 
размещаете инвестиции се-
годня?

- Можно разместить де-
нежные средства в Кредит-
ном потребительском ко-
оперативе. Деятельность 
кооператива регулируется 
Центральным банком РФ, 
предельное значение про-
центной ставки за использо-
вание сбережений в соответ-
ствии со стандартом «СРО 
КПК «Союзмикрофинанс» 
соответствует 17,5% годовых. 
Также можно обратить вни-
мание на выкуп доли в суще-
ствующем бизнесе на период 
от одного года с процентной 
ставкой, равной от 28 до 32% 
годовых (ставка зависит от 
суммы и срока размеще-
ния денежных средств, www.
fond-msk.ru). Безопасность 
инвестиций мы обеспечива-
ем привлечением страховых 
компаний для страхования 
финансовых рисков за свой 
счет. ООО СК «РОСИНКОР 
Резерв», лицензия ЦБ РФ СИ 
№3535 от 4 февраля 2015 г. 
АО АСК РОСМЕД,  лицен-
зия ЦБ РФ СИ №3451 от 27 
октября 2016 г.

Беседу вела
Виктория Полякова

ОТВЕТЫ НА ЖИЗНЕННО
ВАЖНЫЕ ВОПРОСЫ!

Реклама

СПРАВКА 
О КОМПАНИИ
В структуру холдинга входят 
Фонд финансового управления 
«Благодетель», контролируется 
Министерством юстиции, www.
fond-msk.ru, ООО «Финансовый 
аналитический центр «Инвест-
Проект», представленный на 
рынке с 25.01.2011 (www.afc-law.
ru, www.afc-accounting.ru, www.
afc-business.ru, www.afc-safety.
ru), ООО «Микрокредитная ком-
пания «Онего Заем», сведения о 
которой внесены в государствен-
ный реестр микрокредитных 
организаций и контролируются 
Центральным банком РФ, КПК 
«Инвест-Проект», контролируется 
СРО и Центральным банком РФ.
Телефон горячей линии
8(495) 212-93-77
www.vklad-msk.ru
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Умение предотвращать и 
минимизировать послед-

ствия стихийных бед-
ствий - один из признаков 

развитого государства. 
Последствия московско-

го урагана заставляют 
взглянуть на проблему 

через призму мирового 
опыта. Основная тяжесть 
потерь от природных ка-

таклизмов приходится на 
наименее развитые стра-
ны. На их долю приходит-

ся свыше 80% от общего 
числа погибших.

Яркий пример неспособ-
ности противостоять уда-
рам стихии - Гаити. Урага-
ны, землетрясения и тысячи 
погибших - это островное 
государство за последние 
полстолетия видело все. 
Неспособность ответить 
на вызовы природы и вы-
строить соответствующую 
инфраструктуру поставила 
островитян на колени. Сей-
час это одна из самых бед-
ных стран в мире.

Риски растут
В последние годы число 

опасных природных явле-
ний во всем мире неуклон-
но растет. За последние 20 
лет жертвами техногенных 
и природных катастроф 
стали более 3 млн человек, 
свыше 800 млн пострадали.

По прогнозам специ-
алистов, количество при-
родных катастроф в мире 
может увеличиться к 2050 
году в 4 раза, а ущерб от их 
последствий - в 9 раз.

Угроза погибнуть во мно-
гом зависит не столько от 
матушки-природы, сколь-
ко от государства, которое 
призвано обеспечить доста-
точный уровень безопас-
ности для своих граждан. 
А вот с этим в России дела 
не очень: только экономи-
ческий ущерб (прямой и 
косвенный) от ЧС различ-
ного характера достигает, 
по данным МЧС, 2% ВВП в 
год - от 675 до 900 млрд ру-
блей.

Здесь климат иной
По данным ООН, по чис-

лу погибших от всех видов 
бедствий на первом месте 
те, кто погиб от гидромете-
орологических бедствий, на 
втором - от землетрясения, 
извержения вулканов, на 
третьем месте - техноген-
ные катастрофы.

У России непростой кли-
мат: наводнения, ураганы, 
землетрясения, метели, лес-
ные пожары, нашествия са-
ранчи... Но у России и своя 
особенная стать.

Гражданин России в 
большей степени рискует 
умереть не от природных 
явлений, как нормальный 
житель планеты Земли, а 
от техногенной аварии. Их 
количество в течение по-
следнего двадцатилетия в 
среднем почти втрое пре-
вышало количество при-
родных бедствий.

Вспомните последние 
трагедии с наибольшим ко-
личеством человеческих 
жертв: обрушение кровли 
Басманного рынка, аква-
парка «Трансвааль», блэка-
ут 2005 года, авария на Сая-
но-Шушенской ГЭС, пожар 
в клубе «Хромая лошадь», 
гибель теплохода «Булга-
рия» на Волге...

Основные причины та-
кого положения дел можно 
прочитать в любом учебни-
ке ОБЖ - это нерациональ-
ное размещение потенци-
ально опасных объектов, 
отсталость производства, 
низкие темпы внедрения 
безопасных технологий, 
уход квалифицированных 
специалистов из производ-
ства и науки, низкая ответ-
ственность должностных 
лиц, снижение уровня про-
изводственной и технологи-
ческой дисциплины.

Своими руками
Главная причина гибе-

ли людей в чрезвычайной 
ситуации имеет сугубо че-
ловеческую природу. Если 
строить жилые дома, не 
рассчитанные на земле-
трясения, в сейсмоопасной 
зоне, то высока вероят-
ность повторения трагедии 
Нефтегорска, где в 1995 
году погибли 2040 из 3197 
его жителей. 

Недавний московский 
ураган - это просто стихия. 
Не он убивает людей плохо 
закрепленными автобусны-
ми остановками и вовремя 
некронированными дере-
вьями. К тому же одной из 
причин столь разрушитель-
ного урагана специалисты 
называют плотную высот-
ную застройку столицы. 
Даже при относительно не-
большом ветре 18 м/с здесь 

могут появляться локаль-
ные микросмерчи. Увлече-
ние московских чиновников 
небоскребами дорого обхо-
дится москвичам.

При ближайшем рассмо-
трении все ЧС природно-
го происхождения имеют 
антропогенные причины: 
97% лесных пожаров - дело 
рук человека, а увеличение 
количества ураганов и на-
воднений связано с измене-
нием климата. Во многих 
случаях мы сами его и из-
меняем. 

Шершавый язык 
статистики

Население принято успо-
каивать официальной ста-
тистикой, которая говорит, 
что общее количество ЧС 
в России снижается год от 
года. Особенно резкое паде-
ние было в 2009 году. Но это 
не было связано с рабо-
той МЧС, соблюдением 
правил безопасности 
жизнедеятельности или 
какой-то особой мило-
стью природы. Дело в 
методике подсчета. По 
ее данным вычисляют 
необходимое количе-
ство техники, специали-
стов и многое другое.

Скорость реагиро-
вания на ЧС - один из 
главных элементов безо-
пасности. Тут можно про-
вести прямую аналогию 
со скорой помощью: чем 
быстрее она приедет, тем 
больше шансов обойтись ма-
лой кровью. Статистика по-
жаров свидетельствует, что 
98% от общего числа погиб-
ших приходится на началь-
ный период развития пожа-
ров. Между тем, по данным 
МЧС, в России в около 4% 
населенных пунктов не обе-
спечивается необходимый 
уровень пожарной безопас-
ности. В первую очередь это 
касается именно небольших 
сельских населенных пун-
ктов, деревень и поселков.

Руководитель лесного от-
дела Гринпис России Алек-
сей Ярошенко отмечает 
также недостоверность ста-
тистического учета лесных 
пожаров. Например, по дан-

ным Рослесхоза, общая пло-
щадь, пройденная лесными 
пожарами на землях лесного 
фонда в 2016 году, составляет 
7,53 млн. А по данным офи-
циального статистического 
учета (ЕМИСС), эта цифра 
намного меньше - 2,83 млн 
га. То есть по официальным 
данным система охраны ле-
сов от пожаров в 2016 году 
сработала в целом хорошо, а 
по реальным данным все вы-
глядит ровно наоборот.

Анализ ЧС техногенного 
происхождения показывает, 
что вместе с уменьшением 
количества подобных собы-
тий одновременно растет тя-
жесть последствий. Такая же 
тенденция наблюдается и с 
природными катаклизмами. 
Похоже, что небольшие по 
меркам чиновников проис-
шествия попросту не попада-
ют в официальные сводки.

Гори, гори ясно
Исследования, проведен-

ные Гринпис России, показа-
ли, что большинство крупных 
лесных пожаров в Иркутской 
области в 2016 году возникли 
в доступной местности, там, 
куда силы и средства пожаро-
тушения можно было доста-
вить по имеющимся дорогам. 
То, что эти пожары вышли 
из-под контроля и приобрели 
катастрофические масшта-
бы, было связано не с их не-
доступностью, а с общей не-
хваткой сил пожаротушения 
и с несвоевременным реаги-
рованием.

- Необходимость суще-
ствования федеральной 
централизованной системы 
борьбы с крупномасштаб-
ными природными пожа-
рами (степными, лесными, 
торфяными) не вызывает 
никаких сомнений, - счита-
ет координатор програм-
мы «Совершенствование 
управления охраняемыми 
природными территория-
ми» Центра охраны дикой 
природы Армен Григорян.

Но проблема не в том, 
чтобы искоренить пожа-
ры, - это невозможно, а в 
том, чтобы контролиро-
вать стихию. Например, 
степные пожары зачастую 
способствуют сохранению 
степных экосистем, но они 
не должны превращаться в 

неконтролируемые чрезвы-
чайные ситуации, как это 
было в прошлом году в Ал-
тайском крае.

К сожалению, сил и 
средств для этого недоста-
точно.

Самым существенным 
ударом стало разрушение 
системы охраны лесов в на-
чале 2000-х. Лесной кодекс 
РФ фактически упразднил 
централизованную службу 
охраны лесов от пожаров. 
Ответственность за охрану 
зеленого друга была пере-
дана в субъекты РФ.

- Передача части полно-
мочий в области лесных от-
ношений в субъекты РФ, в 
том числе охраны лесов от 
пожаров, вызвала дезорга-
низацию в предупреждении 
и тушении лесных пожаров, 
- считает Армен Григорян.

Была уничтожена «Авиа-
лесоохрана» как единая си-
стема профессионального 
тушения лесных пожаров, 
которая имела силы и сред-
ства оперативно выявлять, 
реагировать и тушить очаги 
лесных пожаров в трудно-
доступных местах.

В результате реформ так-
же произошло сокращение 
персонала в лесничествах, 
которого в настоящее время 
совершенно недостаточно 
для предупреждения, свое-
временного обнаружения и 
тушения пожаров в лесах.

Почти 90% лесов на тер-
ритории муниципальных 
образований и городских 
округов не обустроены. 

Почти все муниципаль-
ные леса примыкают 
к сельхозугодьям или 
лесному фонду, что обе-
спечивает почти бес-
препятственный пере-
ход лесных пожаров на 
постройки населенных 
пунктов и наоборот.

В муниципальных 
бюджетах на это денег 
нет и не планируется. 
Зато в бюджете субъ-
екта всегда есть резерв-
ные средства на ликви-
дацию чрезвычайных 

ситуаций в случае пожаров, 
в том числе и лесных. По-
лучается, что ликвидация 
чрезвычайных ситуаций 
в бюджете заложена, а их 
предупреждение нет.

И конечно, наши бюро-
краты не были бы сами со-
бой, если бы не пытались 
заработать на беде. Так, че-
лябинские чиновники попы-
тались сделать деньги даже 
на известной истории с паде-
нием метеорита. Тогда удар-
ной волной от взрыва во 
многих домах выбило окна 
и поломало деревья. Реви-
зоры из Счетной палаты РФ 
выяснили, что власти Челя-
бинской области завысили 
смету на восстановительные 
работы почти в три раза.

Вячеслав Степовой

СТРАНА ЧРЕЗВЫЧАЙНОЙ СИТУАЦИИ

Кстати
Территория почти 
трети субъектов РФ 
с совокупным населе-
нием 115 млн человек 
расположена в райо-
нах повышенной тех-
ногенной опасности.
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Большинство из нас даже не по-
дозревает, что по почте теперь 
очень сложно отправить теле-
грамму, а экспресс-доставкой 
посылка может идти дольше, чем 
обыкновенной. Почему граждане 
лишились привычных услуг?

«Что вы хотите? Послать теле-
грамму?» - в глазах молоденькой 
девушки-оператора, к которой мы 
обратились с просьбой принять те-
леграмму, непередаваемый ужас. 
Кажется, это страшное слово 
ввергло ее в ступор. Конечно, она не 
знает, что когда-то очень давно почта-
льоны носили эти нелепые бланки с 
приклеенными полосками бумаги, где 
вместо точки писалось «тчк», а вместо 
запятой - «зпт». И часто именно эти 
бумажки были единственным спосо-
бом очень быстро передать близким 
радостную или тра-
гическую новость.

Через несколько 
минут небольших 
препираний юное 
создание зовет стар-
шую сотрудницу. Та 
вежливо объясняет, 
что такую услугу, 
как прием и отправ-
ка телеграмм, они 
давно уже не оказывают. «Не вос-
требовано населением. У всех мо-
бильные телефоны и электронная 
почта», - говорит начальница.

Аналогичную историю поведала 
девушка Оксана, потратившая целый 
день, чтобы отправить телеграмму. 

«У меня поезд в родной город, в 
руках - сумка дорожная, цветок и 
учебники. Надо отправить телеграм-
му, потому что другого способа связи 
с домом не оказалось. Бодро топаю 
на почту. Отстояв очередь в этом 
филиале ада, протягиваю заветный 
листочек с текстом. У оператора 
квадратные глаза, он фыркает: «Мы 
не отправляет телеграммы!» На во-
прос, где это делают, следует твердое: 
«Без понятия» - так начались при-
ключения этой гостьи столицы. А 
закончились, когда прозвучало вол-
шебное слово «телеграф». «Я вооб-
ще раньше думала, что они с почтой 
одна организация. Да, я невежда, но 
есть электронная почта, эсэмэски, 
социальные сети, зачем мне знания 
о телеграфе?! Ну дальше все просто: 
Центральный телеграф, Тверская, 7, 
три минуты от метро. Очереди почти 
нет, все сделали быстро и четко, дел 
на 10 минут оказалось».

Теперь она задается вопросом: 
почему на сайтах «Почты России» 
много информации про телеграм-
мы, но нигде не написано, в каких 
отделениях можно послать завет-
ное сообщение? Почему сотрудни-
ки отфутболивают по телефону и 
толком вообще ничего не говорят?

Многие искренне полагают, что 
могут получить на почте все услу-
ги, к которым привыкли за многие 
десятилетия. О том, что это не так, 
большинство с удивлением узнает в 
самый неподходящий момент.

«Чаще всего телеграф использу-
ется для пересылки официальных со-
общений. Телеграмма с уведомлением 
- это единственный способ подтвер-
дить тот факт, что получателю вруче-
но послание. Так посылают, например, 
приглашения на судебные эксперти-
зы. Подписав уведомление о получе-
нии, никто не сможет утверждать, что 

информация до него 
не дошла», - говорит 
руководитель пресс-
службы Профсою-
за работников связи 
Александр Линьков-
ский. Но для того что-
бы это сделать, надо 
провести подготови-
тельную работу.

Заходим на сайт 
«Почты России». Здесь честно на-
писано, что искать отделение связи 
с возможностью послать телеграм-
му надо по справочному телефону. 
Через десять минут дозваниваемся. 
Оператор перечисляет пару десят-
ков московских адресов. «А в районе 
Преображенской площади есть такие 
отделения?» - спрашиваем мы. Вско-
ре выясняется: ни одного. Можно по-
ехать в район Сокольников или от-
правиться на Семеновскую площадь. 
В любом случае на путешествие и 
очереди уйдет половина рабочего 
дня. Довольно дорогое удовольствие 
для такой простой процедуры!

Для того чтобы отправить за-
казное письмо или воспользоваться 
ускоренной доставкой, не обязатель-
но обращаться исключительно на по-
чту. Интернет пестрит объявлениями 
о коммерческих услугах по пересыл-
ке корреспонденции. Но большин-
ство жителей страны по привычке 
идет на почту. 

«Заказное письмо из Ярославля в 
Москву шло 14 дней! И это экспресс-
доставкой!» - жалуется на одном из 
интернет-форумов Алексей Фадеев.

Вот сообщение из Москвы: «Из-
вещения о заказных письмах или 

посылках приходят с большим опоз-
данием, когда с момента прибытия 
в почтовое отделение прошло мно-
го времени. В почтовый ящик бро-
сают вторичное извещение. И это 
при том, что не было первичного. 
Соответственно, чтобы получить 
долгожданную посылку, приходится 
оплачивать ее хранение», - это крик 
о помощи с улицы Молостовых. 

«Постановление из суда шло за-
казным письмом полтора месяца, 
а расстояние было всего 6 киломе-
тров!!!» - это еще одна жалоба. Кто-
то пишет, что такая же бандероль из 
Москвы в Белгород ехала 20 дней. А 
между этими городами всего 600 км.

Почту сотрясают скандалы: то 
руководитель этого предприятия 
Дмитрий Страшнов назначит себе 
премию почти в 100 млн рублей, то 
интернет поразит кадрами того, как 
посылки из почтовых вагонов про-
сто швыряют на землю, то жители 
разных городов стонут от очередей 
и хамства сотрудников.

В начале года стало известно, 
что это очень важное предприятие 
входит в список компаний, которые 
российское правительство намере-
но приватизировать в течение трех 
лет. Новое руководство должно 
будет создать бизнес-ориентиро-
ванную модель предприятия, спо-
собного конкурировать со своими 
коммерческими собратьями. Но 
главным акционером почты станет 
государство.

Наталья Пуртова

ПОЧТА: СВЯЗЬ БЕЗ ЛЮБВИ КАК ОТПРАВИТЬ 
ТЕЛЕГРАММУ?

Для отправки телеграммы 
по почте необходимо опреде-
литься с ее формой, она может 
быть обыкновенной и срочной. 
Заполнить специальный бланк, 
отметив там все необходимые 
графы. Если надо, заказать по-
лучение уведомления. Для этого 
не обязательно оставлять свои 
контактные данные, сообщение 
о доставке придет в местное по-
чтовое отделение. Получить его 
можно после предоставления 
чека об оплате.

При отправке важных юриди-
ческих документов надо запол-
нить два одинаковых бланка и 
заверить их у оператора.

Есть возможность отправить 
телеграмму c городского номера 
МГТС. Для этого надо набрать 
06. С городского номера других 
операторов Московского реги-
она необходимо набрать (495) 
580-00-06. С мобильного теле-
фона Московского региона есть 
смысл звонить по бесплатному 
номеру 8-800-505-06-06.

Отправлять письмо или по-
сылку экспресс-доставкой с 
переплатой почти в два раза нет 
смысла. Чаще всего они доходят 
так же медленно, как и обычное 
письмо или посылка. Опытные 
почтальоны советуют по возмож-
ности пользоваться коммерче-
скими сервисами. Это дороже, 
но и быстрее.
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Почему отправить 
телеграмму можно 
только в несколь-
ких точках Москвы, 
внятно никто не от-
ветил.
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- Боль сигнализирует, 
что в организме не все в 
порядке. Вылечи причи-
ну боли, и она пройдет. 
Разве не так?

- Так, но не совсем. С 
каждым днем мы все 
лучше понимаем при-
роду, механизмы боле-
вого синдрома. Боль 
бывает острая и хро-
ническая. Острая боль 
- это симптом защиты 
нашего организма, его 
защитная функция. Если 
боль сохраняется свы-
ше трех месяцев, мы ее 
рассматриваем не как 
защитную функцию ор-
ганизма, а как болезнь, 
потому что за это время 
происходит «поломка» 
центральных механиз-
мов управления болью.

- Что это за меха-
низмы?

- В организме выраба-
тываются специальные 
вещества, так называе-
мые нейромедиаторы, 
или нейрогормоны. На-
пример, серотонин, ко-
торый часто называют 
гормоном счастья. Есть 
еще норадреналин, дофа-
мин, энкефалины, эндор-
фины и другие нейроме-
диаторы. Доказано, что 
при снижении уровня 
этих и других подобных 
веществ система управ-
ления болью выходит из 
строя. У пациентов фор-
мируется хроническая 
боль. Из природного фи-
зиологического механиз-
ма защиты боль превра-
щается в тяжелейшую 
проблему.

- Раз болит, надо 
обратиться к врачу. 
Он поможет.

- Не все так просто. 
Например, у пациен-
та боль в области мо-
чевого пузыря и при 
мочеиспускании. Он 
обращается к урологу. 
Тот ставит диагноз «ци-

стит». Начинает 
лечение. Уро-
лога, как и всех 
нас, учили, что 
на первом месте 
- причинный фак-
тор. Но вот про-
ходит время, цистит 
вылечен. Однако боль 
сохраняется. По инер-
ции уролог продолжа-
ет лечить цистит, хотя 
дело уже не в нем.

- И что же в таком 
случае делать?

- Мы пришли к вы-
воду, что необходимо 
создать междисципли-
нарную противоболе-
вую клинику, работать 
в команде с урологами, 
гинекологами, ревма-
тологами, терапевтами 
и другими специалиста-
ми. Вместе мы гораздо 
лучше разбираемся, 
почему у пациента про-
должает болеть, чего 
тут больше - остаточ-
ных воспалительных 
явлений в каком-то ор-
гане, скажем, в мочевом 
пузыре, или это уже не 
урологическая, а не-
врологическая пробле-
ма. За годы совместной 
работы на базе нашей 
больницы философия, 
идеология и методо-
логия лечения карди-
нально изменились, мы 
поняли, что причинные 
факторы болевого син-
дрома могут быть в 
прошлом, а проблема 
заключается в «полом-
ке» механизмов управ-
ления контроля болью 
в центральной нерв-
ной системе. Ведь что 
получается? Болевой 
синдром продолжался 
долго, клетки голов-
ного мозга - нейроны 
- длительное время на-
ходились в состоянии 
повышенного возбуж-
дения, а значит, системы 
управления контролем 

болью начинают ра-
ботать неэффективно. 
Зоны болевой памя-
ти сохраняются очень 
долго. Оказалось, что 
существуют факторы, 
условно открывающие 

«ворота» боли, напри-
мер, плохой сон, от-
сутствие физических 
нагрузок, избыточный 
или недостаточный вес, 
семейные скандалы, от-
сутствие нормальных 
сексуальных отноше-
ний, переутомление. Со-
ответственно, нормали-
зация сна, физические 
нагрузки, полноценный 
отдых, гармонизация се-
мейной жизни закрыва-
ют «ворота» боли. Возь-
мем нашего условного 
пациента с циститом. 
Его вылечили, но за 
время болезни он был 
вынужден отказаться 
от любимой работы и 
физических нагрузок, 
у него нарушился сон, 
человек долгое время 
стыдился общаться, по-
терял друзей, возмож-
но, супругу, оказался в 
социальной изоляции. 
Все эти факторы не-
благоприятно повлияли 
на уровень нейромедиа-
торов - факторов, защи-
щающих нас от болез-
ней и боли.

Хроническую боль в 
настоящее время при-
нято рассматривать 
как самостоятельное 
заболевание в рамках 
биопсихосоциальной 
концепции, в которой 
биологическим факто-
рам отводится важная, 
но не определяющая 
роль. Не понимая, что 
за человек вошел в ка-
бинет врача, каковы 
условия его жизни, что 
у него в семье, как пи-

тается, какие у него фи-
зические нагрузки, вес, 
хобби, нельзя понять, 
что с ним происходит.

- Какими препара-
тами лечить чело-
века с неполадками в 
механизмах управле-
ния болью?

- На центральные 
обезболивающие ме-
ханизмы (те, что в 
головном и спинном 
мозге) так называе-
мые обезболивающие 
противовоспалитель-
ные нестероидные 
препараты не действу-
ют. Нужны препараты, 
помогающие пациенту 
восстановить свой соб-
ственный противобо-
левой ресурс. А помо-
гут в первую очередь 
антидепрессанты с 
механизмом селектив-
ного ингибирования 
обратного захвата се-
ротонина, норадрена-
лина и других нейроме-
диаторов. Но действие 
этих препаратов будет 
куда эффективнее, 
если человек, страда-
ющий тяжелым неду-
гом, найдет в себе силы 
вернуться к активному 
образу жизни. Тогда 
его нейромедиаторные 
(противоболевые) си-
стемы вновь зарабо-
тают эффективно, и 
пациент будет 
меньше стра-
дать от болево-
го синдрома.

- Но ведь у 
многих сооте-
чественников 
выработалось 
недоверие к антиде-
прессантам. Мол, я 
же не психбольной, за-
чем вы мне их пропи-
сываете?

- Сегодня мы, спе-
циалисты в области 
медицины боли, ведем 
дискуссии с представи-
телями фармацевтиче-
ских компаний, просим 
их, чтобы они изменили 
название определенной 
группы антидепрес-
сантов на анальгетики 
центрального действия. 
Пока же нам приходит-
ся объяснять людям, за-
чем им принимать анти-
депрессанты.

- Не возникнет ли 
привыкание к таким 

препаратам? Нет ли 
опасности, что чело-
век подсядет на ан-
тидепрессанты и они 
нанесут ему вред?

- В нашем центре мы 
объясняем, как при-
нимать назначаемые 
препараты, обсуждаем 
дозировки, возмож-
ные побочные и не-
желательные явления, 
а также длительность 
приема лекарств с по-
следующим уменьше-
нием доз и их отменой.

- Есть ли прогресс в 
лечении болевого син-
дрома?

- Конечно, и значи-
тельный. Например, 
расшифрованный ге-
ном человека позво-
лил сделать вывод, что 
определенные гены от-
вечают за формирова-
ние системы, управля-
ющей контролем боли. 
При помощи генной 
инженерии можно лик-
видировать сбой этой 
системы, и она зарабо-
тает нормально.

- У нас ведь генная 
инженерия не развита.

- Мы пока здесь от-
стаем от высокоразви-
тых стран. Например, 
во всех роддомах и кли-
никах стран Евросоюза 
через месяц после родов 
берут у ребенка кровь 

из пятки для изучения 
генома. При помощи 
такого исследования 
можно, к примеру, вы-
явить болезнь Дауна. За 
подобными исследова-
ниями, за генной инже-
нерией - будущее!

- Что еще помогает 
бороться с болью?

- Открытие «ново-
го органа» человека. 
Сразу оговорюсь, что 
орган этот - условный, 
невидимый. В теле че-
ловека обитает огром-
ное количество микро-
организмов - вирусов, 
бактерий, грибков и т.д. 
Это микробиота. Вес 
ее составляет порядка 
3 кг. Зная, какой дол-

жен быть нормальный 
баланс микробиоты, 
можно добавлять то 
или иное количество 
определенных микро-
организмов и лечить 
многие болезни. По-
могает гасить боль 
также нормализация 
взаимодействия нейро-
нов, ведь боль - это вза-
имодействие больших 
групп нейронов. Новые 
инструменты - геном, 
оценка микробиоты и 
взаимодействия ней-
ронов - помогут значи-
тельно эффективнее 
справляться с болевым 
синдромом.

- Как организовано 
лечение болевого син-
дрома?

- В настоящий мо-
мент работа ведется 
силами уникальной ко-
манды нашего малень-
кого подразделения, 
хотя и обладающего 
большим потенциалом 
и опытом. В наших пла-
нах в перспективе орга-
низовать Московский 
экспериментальный 
междисциплинарный 
противоболевой центр 
департамента здравоох-
ранения города на базе 
нашей больницы. В рам-
ках этого проекта мы 
готовы обучать специ-
алистов медицине боли. 

Настала пора соз-
давать общества 
поддержки паци-
ентов с болью, 
организовывать 
противоболевые 
команды, кабине-
ты и центры для 

борьбы с болью. Без по-
мощи всех заинтересо-
ванных и пока еще не за-
интересованных людей 
и административного 
ресурса мы с эпидемией 
боли не справимся! Мы 
вместе сделаем так, что 
наша любимая Москва 
будет без боли!

- Куда обращаться 
людям с хронической 
болью?

- На сайте Городской 
клинической больницы 
имени С.И. Спасокукоц-
кого можно ознакомить-
ся с исчерпывающей ин-
формацией по оказанию 
помощи нашим пациен-
там в рамках ОМС и не 
только. 

ПОБЕДИТЬ ХРОНИЧЕСКУЮ БОЛЬ
Считается, что боль всегда сопутствует каким-то недугам. Однако выясняется, что 

механизм боли гораздо сложнее. Мы очень мало знаем о причинах и природе боли.
В отличие от доктора медицинских наук, профессора Михаила Шарова, который 

руководит междисциплинарным Центром лечения боли, неврологическим отделением 
Городской клинической больницы имени С.И. Спасокукоцкого г. Москвы. Он также 

является президентом Медицинского общества специалистов по дисфункциональным 
неврологическим расстройствам и нейростоматологии и членом президиума 

Российского общества по изучению боли. Михаил Шаров побывал в гостях
у главного редактора «Мира новостей» Николая Кружилина.

Действие препаратов будет куда 
эффективнее, если человек, 
страдающий тяжелым недугом, 
найдет в себе силы вернуться к 
активному образу жизни. 
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Оказалось, 
что существуют 

факторы, условно 
открывающие «ворота» 

боли, например, плохой 
сон, отсутствие физических 
нагрузок, избыточный или 

недостаточный вес, семейные 
скандалы, отсутствие 

нормальных сексуальных 
отношений, 

переутомление. 
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Болезнь Бехтерева 
начинает давать о себе 
знать в 20-30 лет, иногда и 
в подростковый период. 
К сожалению, причина 
болезни науке неизвест-
на, но большую роль в ее 
развитии играет наслед-
ственность. 

Точных данных о рас-
пространенности спон-
дилоартрита в нашей 
стране нет. По разным 
данным, он охватывает 
от 0,5 до 2,5% взрослого 
населения, то есть сотни 
тысяч больных. Причем 
больных трудоспособ-
ного репродуктивного 
возраста.

«Им работать нужно, 
семьи создавать, а тут 
раз, и все болит, суставы 
буквально окостенева-
ют. Это как зубная боль, 
но во всем теле. Конечно, 
начинаются депрессии», 
- рассказывает член пре-
зидиума Ассоциации рев-
матологов России про-
фессор Шандор Эрдес.

Как не спутать 
с хондрозом?

На болезнь Бехтере-
ва указывают довольно 
яркие симптомы, благо-
даря которым ее можно 
отличить от остеохон-
дроза. Скованность спи-
ны по утрам - одно из 
главных отличий болез-
ни Бехтерева. И еще при 
остеохондрозе боль уси-
ливается с движением 
или физической нагруз-
кой, а при спондилоар-
трите она затихает. Если 
вы испытываете что-то 

подобное, то на 80-90% 
это спондилоартрит и 
нужно идти не к терапев-
ту, а к ревматологу.

«Запущенная патоло-
гия приводит к пораже-
нию многих внутренних 
органов: почек, кишеч-
ника, легких, сосудов 
сердца. Часто страдает 
зрение, вплоть до слепо-
ты. С течением времени 
болезнь неуклонно про-
грессирует. Около 50% 
больных становятся 
инвалидами уже через 
семь лет от начала за-
болевания. А вообще 
все проявления болезни 
очень хорошо описаны 
в произведении Николая 
Островского «Как зака-
лялась сталь» - писатель 
сам страдал спондило-
артритом и наградил им 
главного героя своего 
произведения Павла 
Корчагина. Описал, как 
он не может встать по 
утрам, как постепенно 
обездвиживается, как 
слепнет, как начинаются 
проблемы с сердцем и 
почками», - продолжает 
Шандор Федорович.

Цена врачебной 
ошибки

К несчастью, до сих 
пор многие врачи район-
ных поликлиник, к кото-
рым впервые обращают-
ся пациенты с жалобами 
на боли в спине, не могут 
распознать болезнь Бех-
терева. В итоге на стадии 
первичной медицинской 
помощи до 70% диагно-
зов ставятся неверно. А 

если дело касается жен-
щины, то ей не повезет в 
90% случаев, ведь многие 
и по сей день почему-то 
считают это заболевание 
мужским. По статистике, 
на постановку верного 
диагноза сегодня уходит 
в среднем семь лет, при 
этом пациент обходит 
до восьми разных специ-
алистов. На самом деле, 
отметим еще раз, ему 
нужно обращаться к рев-
матологу. Другое дело, 
что этих врачей в нашей 
стране очень мало - всего 
тысяча!

«Боли начались у 
меня с 13 лет, я жил в 
Калужской области, и 
врачи успокаивали меня, 
что это возрастное, ско-
ро пройдет. Диагноз мне 
поставили только в 20 
лет, а уже в 22 мне при-
шлось заменить сустав, 
и теперь я хожу с же-
лезякой в ноге», - рас-
сказывает председатель 
Общества взаимопомо-
щи пациентов с болез-
нью Бехтерева Алексей 
Ситало.

В итоге Алексею 
уже не помогают 
обычные нестероид-
ные противовоспали-
тельные препараты 
типа диклофенака. Его 
пришлось перевести на 
очень дорогие иннова-
ционные биоинженер-
ные лекарства. Многие 
из них сегодня включе-
ны в список жизненно 
важных и необходи-
мых, однако бесплатно 
их выдают лишь при 

наличии статуса ин-
валида. А как только 
пациенту становится 
лучше, инвалидность 
снимают и болезнь без 
эффективного лече-
ния развивается по но-
вому кругу. 

Целебная 
гимнастика

Пациенты, впервые 
услышав свой диагноз, 
впадают в ступор и де-
прессию. Первое, что 
они спрашивают у вра-
чей: «Доктор, я скоро 
умру?» Интернет по-
лон мрачных прогнозов 
и иллюстраций того, к 
чему приводит заболе-
вание на финальных ста-
диях, и, мягко говоря, оп-
тимизма не вызывают: 
человек скрючивается 
так, что не может дви-
гаться, становится ин-
валидом, который не в 
состоянии обойтись без 
посторонней помощи. То 
есть болезнь сковывает 
в буквальном смысле 
слова.

Однако врачи-рев-
матологи успокаивают: 
если болезнь не запуще-
на, то такой финал мало-
вероятен. И не меньше 
лекарств здесь важна 
лечебная гимнастика. 
Положительных приме-
ров сколько угодно. Так, 
в Казани уже четверть 
века для всех пациентов 
Городского ревматоло-
гического центра про-
водят лечебную физ-
культуру. Это способ 

разработать позвоноч-
ник и не допустить про-
грессирования болез-
ни. Ни одно лекарство, 
даже самое инновацион-
ное, не окажет эффекта, 
если пациент не будет 
выполнять комплекс 

упражнений по лечеб-
ной физкультуре.

И, несмотря на это, па-
циенты нередко отмахи-
ваются от этой важной 
рекомендации врачей. 
Как рассказывает Алек-
сей Ситало, некоторые 
Павки Корчагины ни-
чего не предпринимают, 
пока не появятся стой-
кие боли, а до тех пор 
наивно полагают спра-
виться собственными 
силами.

«Главная задача вра-
чей - помочь пациентам 
жить без боли. И жить 
комфортно, чего сегодня 
можно добиться. Однако 
часто пациенты лечеб-
ную физкультуру делать 
не хотят - некогда. И 
когда спохватываются - 
уже поздно. Например, 
может быть необратимо 
утрачена функция по-
ворота шеи. Такое слу-
чилось недавно с одним 
водителем такси. За пол-
года угол поворота шеи 
у него снизился с 90 до 
20 градусов, и он потерял 
работу», - говорит про-
фессор Эрдес.

Что касается лече-
ния, то в 85-90% случаев 
болезнь контролирует-
ся при помощи самых 
обычных таблеток из 
класса нестероидных 
противовоспалитель-
ных средств, которые 
есть в любой аптеке. 
Они и физкультура - 
вот что дает человеку 
надежду жить долго и 
счастливо.

«Главное - донести 
информацию до каждо-
го. И в этом мы видим 
главную задачу своего 
общества. У нас на сайте 
есть ролики с упражне-
ниями и еще много всего 
полезного. Некоторые 
пациенты, которые от-
носятся к себе внима-
тельно, даже говорят: «Я 
бы никогда не был так 
здоров, если бы не забо-
лел», - добавляет Алек-
сей Ситало.

Арина Петровар у ру у р р

Не секрет, что непро-
должительные стрессы для 
здоровья даже полезны: 
они помогают собрать-
ся, делают нас готовыми 
противостоять обстоятель-
ствам. Но вот затяжные до 
добра точно не доведут.

Длительные нервные пе-
реживания могут перерасти 
в серьезные патологические 
изменения и хронические за-
болевания, включая сахар-
ный диабет, ишемическую бо-
лезнь сердца, бронхиальную 
астму, мигрень и пр.

Как понять, что ваш стресс 
затянулся? Прежде всего об-
ратите внимание на наруше-
ние привычек в питании. Вы 
стали либо слишком много 
есть, либо аппетит у вас про-
пал вовсе. Во-вторых, вялость 
и апатия. В-третьих, рассеян-

ность. В-четвертых, посто-
янная раздражительность. 
В-пятых, ощущение нехват-
ки сил на привычную работу. 
Еще один симптом затянув-
шегося стресса - повышенная 
суетливость и постоянное 
нервное напряжение. О хро-
ническом стрессе могут гово-
рить повторяющиеся голов-
ные и мышечные боли.

Необходимо учитывать и 
гендерные особенности. Жен-
щины более склонны к сопе-
реживанию и запоминанию 
пережитых эмоций, тогда как 
представители сильной поло-
вины человечества зацикли-
ваются на своих эмоциях и по-
требностях. Если дамы ищут 
поддержки у коллег, подру-

жек, стремятся разделить 
свое горе с другими людьми 
и готовы выслушивать чужие 
советы, то мужчины предпо-
читают оставаться в одиноче-
стве, изолироваться от окру-
жающего мира и принимать 
решение самостоятельно.

Женщины в вопросах 
стресса более рассудительны 
и медлительны - им нужно 
время на раздумья и плани-
рование реакции. Мужчины 
же чаще всего рубят сплеча: 
они ориентированы на дей-
ствие и страдают от излиш-
него планирования в ситуа-
ции стресса.

Внимание у женщин рас-
средоточено, они склонны к 
одновременному решению 

сразу нескольких задач. Перед 
мужчиной же стоит одна зада-
ча, остальные представляют-
ся ему незначительными и не 
требующими его внимания.

Что делать? Существует 
несколько простых, но эф-
фективных способов увели-
чить сопротивляемость орга-
низма стрессу.

1. Высыпаться. Выделяйте 
на сон не меньше 6-8 часов. 
Приучите себя засыпать и 
просыпаться в одно и то же 
время не только по будням, 
но и по выходным. Для вос-
становления организма важ-
но засыпать до полуночи.

2. Восстановлению эмо-
ционального и физического 
самочувствия часто помога-

ют препараты с валерианой 
и пустырником, календулой, 
чистотелом, солодкой, кра-
савкой.

3. Очень важен спорт. Ис-
следователи из Универси-
тета Миссури (США) обна-
ружили, что всего полчаса 
интенсивных занятий каж-
дый день - и уровень стресса 
снижается до минимума. Вы-
работка эндорфинов в про-
цессе упражнений - лучшее 
оружие для борьбы с любы-
ми нервными нагрузками.

4. И, наконец, совет: будь-
те снисходительны! Не тре-
буйте от себя и окружающих 
слишком многого. И тогда о 
стрессах можно будет забыть.

А.П.

4 простых способа разделаться со стрессом

БОЛЕЗНЬ ПАВКИ КОРЧАГИНА
Боль в спине мы чаще всего списываем на 
какой-нибудь остеохондроз. Однако неред-
ко за этим симптомом скрывается серьезное 
заболевание суставов - спондилоартрит, или 
болезнь Бехтерева. Именно ею страдал как 
герой, так и сам автор повести «Как закаля-
лась сталь» Николай Островский.

Ни одно лекарство, даже самое иннова-
ционное, не окажет эффекта при болезни 
Бехтерева, если пациент не будет выпол-
нять комплекс упражнений по лечебной 
физкультуре.
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Военный городок имеет два 
официальных названия и одно 
местное. Официально он На-
ро-Фоминск-11/Боровск-1, но 
между собой люди его назы-
вают Митяево. Это бывший 
секретный объект, входивший 
в систему противоракетной 
обороны столичного региона.

- Городок не числится сре-
ди населенных пунктов ни 
Московской, ни Калужской 
областей, - вводит в курс 
дела здешний старожил Сер-
гей Григорьев. - Здания, со-
оружения и коммуникации 
не стоят на балансе ни госу-
дарственных, ни муниципаль-
ных органов. Дома, дороги, 
инженерные сети находятся в 
аварийном состоянии, очист-
ные сооружения отсутству-
ют, канализационные стоки 
сливаются в соседнюю речку. 
Дорожного покрытия в го-
родке не осталось вообще. 
Участкового инспектора нет, 
зато управляющие компании 
меняются регулярно, но кто 
их выбирает и какой объем 
услуг они должны оказывать 
по договору, неизвестно.

С чего начинается 
Родина

Здание военторга еще не-
сколько лет назад было цен-
тром культурной и админи-
стративной жизни городка. 
Здесь были дом быта, мага-
зин, кружки для детей. Сейчас 
остались только небольшой 
магазинчик и отделение по-
чты - последний рубеж циви-
лизации. Отопления давно нет, 
как и воды, и туалета. Батареи 
просто срезали, потому что 
они лопнули от морозов. Зи-
мой обогреваются чуть ли не 
буржуйками.

Заходим в комнату, где дети 
занимались творчеством: те-
атральные маски, игрушки, 
детские рисунки, гитара без 
струн, расстроенное пиани-
но. Пробую наиграть двумя 
пальцами нехитрую мелодию 
«С чего начинается Родина». 
Инструмент жалобно хрипит, 
безнадежно фальшивит, кла-
виши западают. Так, наверное, 
выглядит мир после ядерной 
войны, от которой жители 
военного городка и были при-
званы нас защищать.

В подъезды лучше не за-
ходить: запах буквально сши-
бает с ног. В подвалах по пояс 
взрослого мужчины стоит 

мутная жижа. В квартирах 
на первом этаже можно вы-
жить только в противогазе. 
Костюм химзащиты тоже не 
помешает.

По помойке бегают холе-
ные крысы, на деревьях сидят 
довольные вороны. Каждую 
зиму замерзает какой-то дом. 

Но и в тех, где отопление еще 
есть, температура редко пре-
вышала 15 градусов. Из крана 
течет грязная вода.

Сам городок постепенно 
врастает в лес. Деревья растут 
даже на крышах домов, сухие 
падают прямо на здания, и их 
никто не убирает.

Гуляйполе 
Люди, привыкшие жить в 

армейском порядке, с ужасом 
наблюдают, как приходит в 
упадок то, что недавно было 
предметом их гордости. Ме-
стами еще видны попытки 
отвоевать кусочки былого, но 
они тонут в общей безнадеж-
ной разрухе. Вот во дворе не-
большой детский уголок, сде-
ланный на деньги родителей. 
Кто-то покрасил лавочку и 
двери подъезда. А вот заложи-
ли на дороге яму кирпичами. 
По выходным солдаты и офи-
церы убирают мусор с дорог 
и из дворов. Но толку-то: все 
равно его почти не вывозят.

- Я здесь живу с 1974 года, 
- говорит местная жительни-
ца Людмила Пикулик. - Это 
был элитный городок. Снаб-
жение - отборное можайское 
молоко, котлеты по 60 копе-
ек, апельсины, колбаса. Рабо-
тал открытый бассейн. В Дом 
офицеров приезжали арти-

сты главного калибра: Вольф 
Мессинг, Лариса Мондрус. В 
Новый год все горело кра-
сками, а теперь здесь просто 
страшно жить...

Те, кто помоложе, съез-
жают, продают квартиры 
за бесценок, на их место за-
селяется совершенно другой 
контингент.

- Хорошо, что военных 
много, - говорит еще один со-
беседник Владимир Степнюк. 
- А так было бы полное гуляй-
поле: полиции нет, гаражи ре-
гулярно грабят, на улице каж-
дый день дежурит машина по 
сбору металлолома...

Рядом с городком стоят 
брошенные здания очистных 
сооружений. Их потихоньку 
разбирают на строймате-
риалы. Недавно разобрали 
часть дороги - бетонные пли-
ты увезли в неизвестном на-
правлении. Вдоль кирпичных 
зданий текут сточные воды. 
Эта местная экологическая 
катастрофа продолжается не 
первый год.

Крепостное право
Жители пишут во все ин-

станции: губернаторам двух 
областей, в Министерство 
обороны, депутатам област-
ных и Государственной дум, в 
прокуратуру, департаменты, 
комитеты, отделы. Отовсю-
ду отписки.

- Ответы как под копирку, 
- говорит Сергей Григорьев. 
- Например, ответ из мини-
стерства ЖКХ Московской 
области: «В настоящее время 
проекты приказов о переда-
че недвижимого имущества 
военных городков Наро-Фо-
минск-11 и Серпухов-15 в 
собственность муниципаль-
ных образований Калужской 
области находятся на рас-
смотрении в департаменте 
имущественных отношений 
Министерства обороны РФ». 
Читай - выделение бюджет-
ных средств невозможно.

Положение людей можно 
смело сравнивать с крепост-
ным. Единственное отличие 
от крепостного - право вы-
бирать, но оно получается 
каким-то ущербным. Голо-
суют граждане по прописке. 
После выборов депутаты 
как-то сразу забывают о них. 
Как показывает практика, 
для депутатов обещать - не 
значит жениться.

Прощание 
«Славянки»

Что за катастрофа низвела 
город до подобного состоя-
ния? Берите ручку и записы-
вайте рецепт секретного ору-
жия, которое испытывают на 
собственных гражданах. Это 
распоряжение правительства 
РФ от 15.09.2009 №1330-р. 
Этим документом, разрабо-
танным Министерством обо-
роны при печально извест-
ном экс-главе Сердюкове, 
военный городок в Митяеве, 
как и многие другие, был ис-
ключен из списка закрытых. 
При передаче городка часть 
объектов недвижимости 
была оставлена в ведении 
Минобороны, часть - жилой 
фонд, дороги, очистные соо-
ружения и т.д. - должны были 
проинвентаризировать, по-
ставить на кадастровый учет 
и передать в муниципальную 
собственность. Не сделали.

Потом вышел приказ Мин-
обороны №1871 о реорганиза-

ции федеральных госучреж-
дений Минобороны России, и 
тут же приказала долго жить 
его квартирно-эксплуатаци-
онная часть (КЭЧ). Вся ин-
фраструктура стала оконча-
тельно бесхозной.

С 2010 года функции по со-
держанию военных городков 
переданы в спецорганизации 
РЭУ и «Славянка», входящие 
в печально известный «Обо-
ронсервис». Коррупционные 
скандалы и громкие уголов-
ные дела, где среди фигу-
рантов числилась и Евгения 
Васильева, мягко говоря, не 
способствовали решению 
проблем жителей военных го-
родков. Жилищные конторы 
жалуются, что в городке «низ-
кая платежная дисциплина», и 
ничего не делают.

- Раньше квартплату вноси-
ли 60-70 процентов квартир. 
Сейчас платят только пенси-
онеры, около 100 квартир из 
500, остальные давно пере-
стали, - рассказывает Влади-
мир Степнюк, он работает в 
РЭУ и знает ситуацию, как 
говорится, изнутри. - Ну хо-
рошо. Люди не платят, а куда 
деваются те деньги, которые 
все-таки поступают? Спраши-
вали. Нет ответа.

Где же гордость?
- Был небольшой период в 

2010 году, когда мы сами стали 
наводить порядок, - продолжа-
ет Степнюк. - Начали разби-
раться с мусором - ценник был 
60 тысяч рублей. Попросили 
обоснование расходов. Распи-
сали так, будто они работают 
круглосуточно только на нас. 
Отказались от их услуг и наш-
ли фирму дешевле в три раза. 
На сэкономленные деньги ку-
пили новые мусорные баки.

Но опыт самоуправления 
продлился недолго. Вслед за 
«Славянкой» пришли другие 
конторы, которые оказались 
ничем не лучше предшествен-
ников.

- Потихоньку, за три - пять 
лет, только за счет комму-
нальных платежей можно 
было бы навести порядок. В 
домах, где лучше платежная 
дисциплина, сделать ремонт 
в первую очередь. Люди уви-
дели бы, что что-то делается, 
и начали бы платить. Поста-
вить счетчики тепла и воды, 
эх, да что говорить, - обречен-
но машет рукой Владимир. - 
Этот бардак, видимо, началь-
ство устраивает. Регионам не 
нужно тратить свой бюджет, 
коммунальщики довольны 
тем, что им платят ни за что, 
а военные сбросили со своего 
баланса дорогую в обслужи-
вании инфраструктуру. Вме-
сте с людьми.

Злой усмешкой глядит на 
въезде плакат, на котором на-
писано, что Воздушно-косми-
ческие силы - это слава и пре-
стиж России, которыми надо 
гордиться.

- Если наш городок - гор-
дость, то что же творится в 
остальных? - задумчиво гово-
рит Владимир.

Вячеслав Степовой,
фото В. Степнюк

ПОКА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР
На «МН» вышли жители военного городка-призрака Серпухов-15, 
просили написать и про их город. Их история и проблемы ана-
логичны. Единственное отличие - в Наро-Фоминске-11 жителей 
около двух тысяч, а в Серпухове-15 в два раза больше. Всего же в 
регионе насчитывается 382 военных городка. По данным уполно-
моченного по правам человека в Московской области Александра 
Жарова, в чрезвычайных условиях, особенно в зимнее время, про-
живают более 220 тыс. жителей военных городков Подмосковья.

РАКЕТЧИКОВ БРОСИЛИ 
ВЫЖИВАТЬ
Этого города не было на карте СССР, 
нет и на карте России. Раньше из со-
ображений секретности, теперь из-за 
разгильдяйства чиновников, которые 
уже седьмой год не могут «прописать» 
военный городок с двумя тысячами жи-
телей. По той же причине только в Под-
московье на грани выживания оказа-
лись сотни тысяч человек.

Очистные сооружения разрушены, 
канализация «впадает» прямо в речку

Ж
ж

Затопленные подвалы 
доступны разве что 

для водолазов

ТА
С

С
/В

. 
Б

А
Ш

УХ
И

Н
А



11ЧЕЛОВЕК  ОБЩЕСТВО  ЗАКОН24(1224) 
6 июня 2017 года
www.mirnov.ru

Подведены итоги действия 
закона об ограничении 

деятельности коллекто-
ров. Статистика оказалась 

неутешительной.
С начала года вступил в 

силу закон №230-ФЗ «О за-
щите прав и законных инте-
ресов физических лиц при 
осуществлении деятельности 
по возврату просроченной 
задолженности и о внесении 
изменений в Федеральный 
закон «О микрофинансовой 
деятельности и микрофи-
нансовых организациях».

О том, как коллекторам 
дадут по рукам и заставят 
действовать цивилизован-
но, с упоением рассказыва-
ли чиновники и депутаты 
Госдумы. Однако в реаль-
ной жизни никаких суще-
ственных изменений не 
произошло. «Коллектор-
ский произвол остался на 
прежнем уровне», - заявил 
на днях руководитель про-
екта ОНФ «За права заем-
щиков» Виктор Климов.

Статистику по коллек-
торской деятельности об-
народовала и Федеральная 
служба судебных приставов 
(ФССП): с начала года от 
россиян поступило 5 тысяч 
жалоб на неправомерные 
действия коллекторов. Од-

нако только 130 жалоб (или 
2,5%!) были признаны пра-
вомерными - в остальных 
«состава преступления не 
обнаружили».

Как заявила и. о. началь-
ника Управления органи-
зации ведения госреестра и 
контроля за деятельностью 
юридических лиц ФССП 
Анна Мещерякова, у судеб-
ных приставов просто нет 
механизмов для проверки 
поступающих жалоб: со-

трудники ФССП не имеют 
права даже запрашивать 
информацию по звонкам от 
коллекторов у операторов 
сотовой связи.

Кроме того, закон 
№230-ФЗ запрещает приме-
нять по отношению к долж-
нику «методы, опасные для 
жизни и здоровья», оказы-

вать психологическое дав-
ление и так далее. При этом 
нигде в законодательстве не 
прописано, что же скрыва-
ется под этими понятиями. И 
как тут должнику доказать, 
что коллектор давил на него 
психологически, а не вел веж-
ливую и приятную беседу?

Заниматься коллектор-
ским произволом не желают 
ни полиция, ни прокуратура. 
Виктор Климов рассказал 
о том, что в ОНФ приходят 
тысячи жалоб на коллекто-
ров: «Мы отобрали из них 
15 самых обычных и в мар-
те отправили в Центробанк, 
МВД и Генпрокуратуру. Два 
с половиной месяца прошло. 
В итоге мы получили какие-
то комментарии по поводу 
того, что мы не туда обра-
тились... При этом граждане, 
которые нам жаловались, 
продолжают получать эсэ-
мэски, их продолжают пу-
гать и так далее».

По его словам, не реаги-
руют на жалобы должников 
и участковые. Например, 
согласно новому закону, 
коллекторы не имеют пра-
ва развешивать на улицах 
позорящие должников объ-
явления. Несмотря на это, 
коллекторы как позорили 
своих жертв, так и продол-
жают позорить. «Они пони-
мают, что им за это ничего 

не будет», - констатирует 
Климов.

Теоретически за подоб-
ные действия коллекторов 
можно было бы привлечь к 
ответственности по статье 
«Хулиганство». Но это тео-
ретически. Практически же 
коллекторы что хотят, то и 
творят.

Такая же безнаказанность 
и со стороны банков. Они 
продолжают передавать 
списки должников коллек-
торским организациям. Ни 
один банк за прошедшие 
пять месяцев не был наказан 
за это регулятором. «Новый 
закон просто не дает Цен-
тробанку никаких полномо-
чий», - говорит Климов.

Вот и получается - закон 
вроде бы есть, а толку от него 
нет. С начала года ФССП 
оштрафовала коллекторов 
на смешную сумму - 1,67 млн 
руб. При этом большая часть 
штрафов касалась не кол-
лекторского произвола, а тех 
коллекторов и организаций, 
которые продолжают рабо-
тать без аккредитации: за это 
теперь полагается штраф до 
500 тыс. рублей для физиче-
ских лиц и до 2 млн рублей 
- для юридических. На прак-
тике же самая большая сумма 
штрафа в этом году состави-
ла 200 тыс. рублей.

Аделаида Сигида

ФССП

КСТАТИ
Банки могут отдать 
коллекторам на рас-
терзание 9 млн рос-
сиян - именно столько 
наших сограждан 
имеют просрочки по 
кредитам. Из них 6 млн 
платят с задержкой, а 
3 млн не платят вовсе.

КОЛЛЕКТОРОВ ОБУЗДАТЬ НЕ УДАЛОСЬ Наша справка:
Сегодня в России офи-
циально работает 121 
коллекторское агент-
ство. В лидерах по 
числу коллекторских 
агентств:
1. Москва - 42
2. Санкт-Петербург - 9
3. Свердловская 
 область - 8
4. Нижегородская 
 область и 
 Республика Крым - 
 по 6
5. Ростовская 
 область - 5

Стать спонсором, а то 
и хозяином настоящей 
лошади, обезьяны или 
даже слона можно и по 

интернету. Такую воз-
можность дает Междуна-

родный проект помощи 
приютам. 

Стать хозяином слона? 
Легко! Для этого не нуж-
но отправляться в Африку 
и даже в зоопарк. Уже год 
действует международный 
проект Animalslife.net, ко-
торый был запущен в Лат-
вии. Проект охватил уже 
несколько десятков стран, 
среди которых Россия, Лат-
вия, Литва, Эстония, Румы-
ния, США, Южная Африка, 
Вьетнам, Мексика, Эква-
дор, Мальта и другие госу-
дарства.

«Пожалуй, только в Гол-
ландии сейчас не увидишь 
бездомных животных, - за-
мечает один из авторов 
проекта Антон Миронов. 
- Там этот вопрос решен на 
государственном уровне, а в 
других странах помощь бра-
тьям нашим меньшим ока-
зывается с помощью благо-
творительных организаций, 
приютов и инициативы 
граждан».

На сайте портала видео 
из самых разных приютов, 
можно наблюдать за жиз-
нью не только собак и ко-
шек. Например, латвийские 

приюты спасают лошадей и 
медведей. В Южной Африке 
в огромном кошачьем при-
юте живут еще и кролики, 
и свинки. К проекту присое-
динился центр по спасению 
обезьян-бабуинов: раненых 
или заболевших бабуинов 
лечат, а затем выпускают в 
дикую природу.

Можно понаблюдать за 
собаками, живущими в при-
ютах Мексики и Грузии, за 
попугаями в Коста-Рике. В 
Таиланде, к примеру, есть 
центр спасения слонов, и 
он тоже стал партнером 
Animalslife.net. 

Вьетнамские зоозащит-
ники очень трепетно отно-
сятся к кошкам, которых в 
стране расплодилось мно-

жество. И это при том, что 
в азиатских странах вообще 
мало фондов помощи жи-
вотным. Один из таких при-
ютов во Вьетнаме создан 
на базе обычной квартиры, 
которая была переобору-
дована. Портал Animalslife.
net поставляет вьетнамским 
кошкам корма, которые по-
купаются за счет помощи 
энтузиастов - посетителей 
портала. Дело в том, что во 
Вьетнаме даже не произво-
дят корма для животных.

Цель вьетнамских прию-
тов - пристроить животное 
поскорее в добрые руки, 
чтобы спасти следующих, 
пока еще бездомных. «Ко-
шек очень любят в Англии 
и США. И посетители на-
шего портала из этих стран 
очень часто выказывали 
желание взять кошку из 
Вьетнама. Мы организуем 
перевозку кошки к новым 
хозяевам, а те оплачивают 
доставку. Мы отслеживаем 
дальнейшую судьбу четве-
роногих подопечных, про-
сим хозяев присылать нам 
фото и видео», - рассказы-
вает Антон Миронов.

Стоит заметить, что про-
ект все делает на волонтер-
ских началах: ведь в приютах 
надо установить видеокаме-

ры и интернет для прямых 
телетрансляций, а такие воз-
можности не везде есть. Во-
лонтеры проекта приезжа-
ют в приюты, даже в самые 
удаленные, и ставят там обо-
рудование и консультируют 
сотрудников.

«Мы поняли, что не всег-
да человеку удобно идти в 
приют лично: нет времени, 
например, или физических 
сил. А помочь удаленно, да 
еще и разным животным, 
нетрудно и интересно. Ты 

можешь попасть виртуаль-
но и в сельскую местность, 
и в джунгли, куда угодно», - 
говорит Антон Миронов.

На портале есть несколь-
ко функциональных кно-
пок: «Покормить», «Стать 
волонтером» и «Адаптиро-
вать животное». Если вы 
хотите курировать живот-

ное, то можно выбрать для 
него еду (выбрать корм 
часто можно прямо на сай-
те приюта), а еще игрушку, 
наполнитель для туалета и 
прочие нужные вещи.

Когда с помощью элек-
тронных кошельков поль-
зователей накапливается 
большая сумма, портал 
Animalslife.net закупает 
корм по выгодной оптовой 
цене сразу на весь приют, в 
котором живет тот зверь, 
которому вы помогаете. И 
животные обеспечиваются 
качественным питанием.

Проект придумал и еще 
один удобный способ по-
жертвований для живот-
ных: он стал партнером 
сайта AliExpress. Там вы мо-
жете купить любые вещи 
для себя, а 4% от стоимости 
покупки перейдет приютам 
для животных.

Кнопка «Адаптиро-
вать животное» - главная 
цель приютов и портала 
Animalslife.net тоже. Конеч-
но, диким животным, кото-
рых удалось вылечить, нуж-
на дикая жизнь. А вот тем, 
кто был бездомным, нужен 
добрый хозяин. 

Когда движение вирту-
альной помощи животным 
только начиналось, портал 
посещало до 50 тыс. жите-
лей разных стран в месяц. 
Сейчас эта аудитория - поч-
ти полмиллиона человек!

Евгения Кузнецова

Когда с помощью 
электронных кошель-
ков пользователей 
накапливается боль-
шая сумма, портал 
Animalslife.net закупает 
корм по выгодной опто-
вой цене.

КУПИ СЛОНА!
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Впрочем, в этом нет ни-
чего удивительного, это 
такая условность жанра. 
Чтобы зрителям не было 
скучно, кого-нибудь обяза-
тельно или отравят, или во-
обще убьют. Но так, чтобы 
без грязных подробностей, 
потому как «А у нас во дво-
ре» совсем не про это.

Композиционно сериал 
получился «квадратным», 
предсказуемым до непри-
личия. Он как кроссворд, 
в котором по вертикали 
- зеленая, прыгает, ква-
кает, на «ля» начинается, 
на «гушка» кончается; а 
по горизонтали - летает, с 

пропеллером, но 
не Карлсон. Раз-
гадывая загадки 
этого сериала, 
ломать голову 
не придется. Все 
тут происходит 
по графику: пер-
вые пять минут 
- вводные, затем 
нам презентуют 
«вопрос». По-
дозрение обяза-
тельно падает на 
главную героиню, 
в крайнем случае 
на кого-нибудь из 
гостей столицы. 
Это уже фирмен-

ный знак сериала. Далее 
бег на месте, немножечко 
психологии, чуток бабьего 
воя, затем ожидаемый от-

вет. Убийца - какой-нибудь 
садовник... Казалось бы, 
зачем нам еще один такой 
сериал? Однако есть в «А у 
нас во дворе» свой «цимес».

Сериал выполнен из чи-
сто отечественных мате-
риалов, сплошное импор-
тозамещение. Думается, 
создатели приложили ти-
танические усилия, чтобы 
все персонажи были такие, 
словно из соседней кварти-
ры в тапочках вышли к му-
соропроводу покурить. Они 
пьют, рыдают, матерятся, 
но так, в кулачок, ведь по 
телевизору всей правды 
не покажешь, под статью 
попасть можно. Однако за 
этой простотой скрывает-
ся чуть ли не политическая 
позиция. Перед нами за-
вуалированный, заретуши-
рованный, но националь-
ный конфликт. Отношения 
между дорогими москви-
чами и гостями столицы 
читаются на всех уровнях 
сериала. Герои спорят о 
вере, семье, отношении к 
старикам. Национальная 
принадлежность, проис-
хождение героев в сериале 
- определяющие факторы. 
Философские разговоры 
даны вкраплениями, что-
бы не перегрузить зрителя, 
но напряжение все равно 
чувствуется. Хорошее на-
пряжение, особенно в таких 
малых дозах...

Звезда сериала «Черно-
быль», актер Константин 
Давыдов поделился с «МН», 
что его актерская карьера 
фактически завершена: ис-
пугался остаться «артистом 
одной роли», а новых уже 
два года не предлагают.

- На протяжении двух лет 
(после выхода первой части, 
имевшей большой успех. - 
Ред.) меня называют не ина-
че как Паша из Чернобы-
ля, - жалуется Константин. 
- Нет и новых предложений 
о ролях. Я подумал, что пора 
завершать уже актерскую 
карьеру, есть другие вещи, 
которые мне не менее инте-
ресны, и они тоже являются 
искусством.

Выпускник Щукинского 
театрального института, на 
счету которого более деся-
ти картин (в том числе «Глу-

харь», «Кодекс чести», «Мо-
сква. Три вокзала» - правда, не 
главные роли), сообщил, что 
решил искать себя в музыке.

Между тем съемки про-
должения второй части «Чер-
нобыль. Зона отчуждения» 
практически завершены.

- Часть сцен снимали в 
Америке, в штате Кали-
форния. Были съемки и в 
охраняемом заповеднике, и 
в пустыне. Впечатления у 
меня остались самые яркие, 
- поделился с нами Давыдов. 
- Я очень рад, что побывал 
в колыбели киноискусства 
- США, там интересно. Ну 
а вообще новый сезон у нас 
получился не менее инте-
ресный, чем первый. Если 
продюсеры решат снимать и 
третью часть, я, конечно, со-
глашусь.

М.Ч.

СМОТРИМ ВМЕСТЕ 

с  Татьяной  Веденской

ТАКИЕ ПРОСТЫЕ!

Как говорит Равшана 
Куркова, исполнительница 
роли Мавлюды, Сергей Пу-
скепалис - «он, конечно, сча-
стье, а не партнер!». «МН», в 
свою очередь, посчастливи-
лось встретиться с артистом 
и задать ему несколько во-
просов.

- Очередная картина о 
преступниках и «хороших 
героях», распутывающих 
преступления. Не слишком 
ли много подобного мате-
риала на ТВ?

- Возможно, и немало. 
Нот тоже семь, но музыка 
разная рождается. Мне ка-
жется, тут история интерес-
ная, небанальная - есть что 
посмотреть.

- Вы - человек разно-
сторонний: и преподавали, 
и спектакли ставите, и 
кино начали снимать как 
режиссер. Как должны сло-
житься звезды, чтобы со-
гласились сняться в чужой 
картине?

- Интересный сценарий, 
хорошая команда, контакт 
с режиссером... В данном 
случае все сложилось. Путь 
моего героя - это путь к но-
вой жизни через совершен-
но неожиданный поворот 
судьбы, встречу с этой двор-
ничихой. Они тиранят друг 
друга, подтрунивают. Тем 
не менее видят друг в дру-
ге прежде всего человека. 

Этим история ока-
залась мне инте-
ресна - мой герой 
обретает себя, ме-
няется его взгляд 
на мир.
Что за жанр? 

Почему-то этот во-
прос особенно любят за-
давать критики. Я не могу 
определить. Да и надо ли? 
По-моему, такую необхо-
димость придумали 
люди, чтобы побороть 
страх перед неизвест-
ностью. Вы можете 
определить, в каком 
жанре живете? Утром, 
вечером, в обед, но-
чью? По-моему, луч-
ше взять за критерий 
другое: интересно или 
нет.

- Вы много и ча-
сто путешествуете: 
гастроли, съемки, 
города и веси. Какой 
видите Россию из 
окон поезда, гости-
ницы?

- Улучшающейся. И 
пошли в... пень те, кто гово-
рит и пишет, будто полная 
безнадега. Чего добиваются 
эти люди? Чтобы у осталь-
ных руки опускались? Эта 
информация о безнадеге, что, 
стимулирует на трудовой 
подвиг? На то, чтобы про-
снуться с хорошим настрое-
нием утром? Радостно пойти 
на работу, приветливо взгля-
нуть на проходящего мимо 
человека?.. Самое страшное 
- это пессимизм. У нас песси-
мизм был в 90-е, вспомните: 
общество было наэлектризо-
вано, что ни скажи - воспри-
нималось в штыки. Демора-
лизация - это беда. Поэтому 
я категорически не приемлю 
такие мнения.

- Значит, надо снимать 
духоподъемное кино, что-
бы зрители веселее на 
жизнь смотрели?

- Нормальное надо сни-
мать. Но... чтобы помогало. 
Вспомните «Парад планет» 
Вадима Абдрашитова. По-
смотришь - жить хочется. 
Позвонить другу, сказать 
ему «Кустанай» - в ответ 
услышать «Карабин». Хотя 
это кино не сказал бы, что 
уж такое оптимистичное. 
Оно разное. Про мужиков, 

про дружбу, про непростую 
жизнь. Про то, что надо дер-
жаться вместе, не забывать 
хорошее. А что толку сте-
нать: «Плохо, все плохо...»

- В кино вы начали сни-
маться в довольно зрелом 
возрасте. Не жалеете, 
что не в молодости и мно-
го упущено ролей?

- Сижу вечерами и жалею 
(усмехается)? Такого нет. 
Нет даже мыслей подобных. 
Я рад, что снимаюсь.

- Ну а популярность 
дает преимущества и ка-
кие?

- Зарплата увеличилась. 
Приглашать стали чаще. 
Главное - чтобы на улицах 
узнавать не начали: когда 
узнают, неловко себя чув-
ствую. Как-то с Федором 
Бондарчуком общались на 
эту тему - ему, конечно, не 

скрыться от популярности, 
он такой один. Из тысячи 
узнают: «Бондарчук!» Я, ко-
нечно, не он. И в моем слу-
чае узнавание чаще всего 
ограничивается примерно 
следующими фразами: «У 
вас лицо такое знакомое, 
где-то мы с вами виделись. 
А, вспомнил - вы мой сосед 
по подъезду».

- Не так давно вы и сами 
снимали фильм как режис-
сер - «Клинч»: симпатич-
ный получился, жизненный. 
А не хотелось бы снять, 
например, комедию?

- Нет. Это особый дар. 
Раньше снимал Гайдай. Сей-
час справляется «Камеди 
Клаб», они заняли эту нишу 
- включайте и смотрите. Там 
про все есть.

- Вы серьезно? А многие 
ругают: мол, пошлость.

- Не знаю, как другие, - я 
лично, когда хочется пове-
селиться, включаю «Ураль-
ские пельмени» или «Каме-
ди». Смешно. Все крайности 
нашего общества находят 
там отражение. Не Гайдай? 
Да, конечно. Но у нас и 
жизнь уже не гайдаевская. 
И другая природа юмора...

Виктория Катаева

А у нас во дворе все гораздо более мирно-спокой-
но, если сравнивать с ситуацией в новом сериале 
Первого канала «А у нас во дворе». Там что ни день, 
так преступления и драмы. Количество детективных 
«случаев» на квадратный метр просто изумляет!

«ЧЕРНОБЫЛЬ» 
оказался роковым

Первый канал продолжает 
показ многосерийной лен-
ты режиссера Ольги Муза-
левой «А у нас во дворе». 
Герой - полицейский на пен-

сии. Героиня - дворничиха 
из Узбекистана. Они 

работают в паре: рас-
крывают опасные 
преступления...
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Сергей ПУСКЕПАЛИС:
«Пошли в пень все те, 
кто говорит про безнадегу»

ФОТО: ПЕРВЫЙ КАНАЛ
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1. Слишком молод
- В начале 2000-х в священ-

ники приходили более зре-
лые. Сейчас - много молодых. 
Связано с тем, что больше се-
минарий открылось. Вообще, 
средний возраст - около 40 
лет. Много бывших офицеров. 
Есть также бывшие врачи, ин-
женеры, учителя. Один был 
директором крупного реклам-
ного агентства, другой зани-
мался бизнесом, владел лесо-
пилкой - сейчас оба служат в 
нашей епархии.

Но молодежь в священни-
ки сейчас не особенно рвется. 

Медом не намазано, зарплаты 
маленькие - в среднем 15-20 
тысяч рублей. Потом в церк-
ви строгая иерархия. Как в 
армии. И если священника на-
правляют служить в тот или 
иной населенный пункт (ре-
шение принимает епископ), 
тот обязан подчиниться. Ни-
какого самовольства - «туда 
хочу, а сюда не поеду». Это 
послушание, соблюдается не-
укоснительно. Поэтому при-
ходят те, кто действительно 
хочет служить Богу.

Сельские священники, безу-
словно, отличаются от тех, кто 
служит в большом городе. Бо-
лее ответственные. Батюш-
ка не может идти на поводу 
у своих слабостей, например 
сходить в магазин за бутылкой 
водки. Люди на селе сразу ска-
жут: а священник-то пьяница! 
В городе можно снять рясу и 
затеряться в толпе, а в деревне 
все друг друга знают.

2. Обручальные 
кольца не носят

Этот факт заметили внима-
тельные зрители: у отца Мат-
вея на пальце сияет кольцо. На 
самом деле так не бывает. 

- Действительно не быва-
ет, - соглашается Святослав 
Шевченко. - Когда рукопола-
гают в священный сан, просят 
снять обручальное кольцо. В 

знак того, что обручается с 
церковью и церковь теперь на 
первом месте. А обручальные 
кольца священники носят на 
цепочке рядом с крестиком. 
Других украшений в право-
славной традиции не принято. 
Допускаются часы, но перед 
началом службы священник 
их снимает.

3. Герой борется 
с преступниками

- Я не слышал, чтобы 
православные священники 
распутывали преступления. 
Нельзя заниматься таким ро-

дом деятельности в 
силу ее специфики, 
имеется в виду со-
прикосновение с 
криминалом. Но у 
нас в городе был, 
к примеру, случай: 
парень из ревности 
убил свою девуш-
ку ножом и прямо 
тут же - руки в кро-
ви - побежал в цер-
ковь исповедоваться. 
Оказался некреще-
ным, священник не 
имел права его ис-
поведовать. Конечно, 
не отказал в разгово-
ре, объяснил, что раз 
преступление совер-

шил, то должен понести на-
казание. Но чтобы священник 
сам участвовал в расследова-
нии - такого не бывает.

Резюме
- Картин о священниках 

в последнее время довольно 
много. Сериалы «Настоятель», 
«Батюшка». Были «Поп» и 
«Остров», где консультанта-
ми выступали представители 
Русской православной церкви. 
Мне нравится «Монах и бес» - 
прекрасный фильм, с юмором. 
Если такие ленты появляют-
ся, значит, у общества есть за-
прос, - говорит наш собесед-
ник. - И, видимо, зрители хотят 
видеть священников именно 
такими - положительными ге-
роями. Мне недавно рассказа-
ли историю. Батюшка приехал 
служить в село. А там какие 
развлечения? Самогонка да 
конопля. А он строгал мечи из 
дерева, кольчуги делал для во-
енно-исторических игр - такое 
хобби было. И увлек этим мо-
лодежь всей округи. Собира-
лись у него дома, он обучал ре-
бят военной истории, ремеслу 
вырезать из дерева. Отучивал 
курить, материться. То есть и в 
реальной жизни героев среди 
священников хватает. Но геро-
изм тут иного рода, чем в кино.

Виктория Катаева

Генеральный продюсер 
«Матч ТВ» Тина Кандела-
ки, о которой в скандаль-
ном видео также было 
сказано немало нелестно-
го, в эти дни находилась в 
Татарстане, где проходил 
IT-форум «Цифровая инду-
стрия промышленной Рос-
сии - 2017». И ей пришлось 
отвечать на неприятные 
вопросы журналистов, сре-
ди которых находился и 
корреспондент «МН».

- Тинатин, в телеканал 
«Матч ТВ» столько де-
нег вложено, а рейтинги 
оставляют желать 
лучшего. В чем при-
чина?

- Знаете, наш теле-
канал - это как сбор-
ная России по футболу. 
Все знают, как надо 
тренировать сборную, 
но результат от этого 
не меняется. Так и с те-
леканалом «Матч ТВ». 
Все знают его рейтин-
ги, но так хочется, что-
бы кто-нибудь углубил-
ся в то, о чем говорит...

- А почему вы так 
часто увольняете лю-
дей, в том числе и тех, 
кого сами приводили? 
Получается, сразу не мо-
жете сказать, подойдет 
человек или нет, действуе-
те методом тыка?

- Вам разве неведомо, 
что людей на разных теле-
каналах берут на работу и 
увольняют? Но только о 
телеканале «Матч ТВ» с 
такой одержимостью и с та-
ким желанием социальной 
справедливости говорит 
большая аудитория. Был 
большой штат и на НТВ+, 
и на «России-2» (на базе 
этих телеканалов был соз-
дан «Матч ТВ». - Ред.). Мы 
всех этих людей уважаем, 
потому что они работали 
для того, чтобы в стране 

появилось спортивное те-
левидение. Но законы фе-
дерального канала очень 
жестоки. Я вела телепро-
грамму «Самый умный». Ни 
до, ни после, ни во время не 
было лучше программы для 
детей. Но телеканал СТС 
закрыл ее, потому что счел 
это необходимым. К сожа-
лению, тогда не писались 
письма, петиции, не встал 
народ, не выступили роди-
тели... Да, телеканал решил, 
что ему этот проект больше 
не нужен. Так, к сожалению, 
устроено коммерческое те-
левидение - проекты рожда-
ются и умирают, меняются 

команды, уходят одни люди, 
приходят другие.

- А что можете сказать 
о своем любимчике Вале-
рии Карпине (в прошлом 
известный футболист и 
тренер. - Ред.)? Он стал 
ведущим на вашем канале, 
хотя от журналистики 
далек, как мы с вами от 
космоса.

- У нас, продюсерской 
группы, случилась «лю-
бовь» с Валерием Карпи-
ным. Представить его как 
комментатора и аналитика 
два года назад было невоз-
можно, но сегодня я считаю, 
что Валерий Георгиевич - 
это одна из самых главных 

побед нашего телеканала. 
Меня беспокоило и трево-
жило, что в России на спор-
тивном ТВ нет звезд. По-
этому первым делом моя 
команда начала на «Матч 
ТВ» увлекать спортсменов.

- По некоторым данным, 
убытки «Газпром-медиа» в 
прошлом году выросли в 10 
раз, и доля вашего канала в 
этих убытках значитель-
ная. Не боитесь, что вас 
скоро уволят?

- Давайте не будем таких 
прогнозов делать, витий-
ствовать. Вообще, я всю 
жизнь жила в парадигме «я 
иду, а бабушки на скамейке 

меня обсуж-
дают». Очень 
важно даже в 
зрелом воз-
расте не быть 
«бабушкой на 
скамейке», ко-
торая что-то 
там обсуждает, 
а руководство-
ваться фак-
тами. Да, мы 
должны быть 
экономически 
успешными. 
Сегодня, к со-
жалению, это 
не так... Но, 
п о н и м а е т е, 

сейчас все люди, имеющие 
телефон, являются если не 
журналистами, то уж точно 
некими рассказчиками. Все 
могут писать обо всех, быть 
носителями некой инфор-
мации. Но, к сожалению, на 
традиционную журналисти-
ку это влияет не очень по-
зитивно, потому что никто 
не проверяет факты. Я могу 
объяснить это только од-
ним: погоней и стремлением 
первыми сообщить инфор-
мацию, пусть даже неправ-
дивую. У нас журналистика 
негативная, и мы всегда в по-
лупустом стакане ищем, что 
вода закончится, а не что ее 
доливают.

Андрей Князев
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В преддверии Кубка конфедераций спортивный ка-
нал «Матч ТВ» оказался в центре громкого скандала. 

В интернете появилось видео, на котором извест-
ный футбольный комментатор Геннадий Орлов 
говорит о том, что канал обанкротили, что за пол-

тора года израсходован трехгодичный бюджет, 
что большинство комментаторов сейчас выводят 
за штат... Потом Орлов заявил, что это провокация, 
монтаж, что ничего подобного он не говорил. Но...
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«Отец МАТВЕЙ»: 
что в сериале не так?
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«Бабушки 
на скамейке 
всегда меня 
обсуждали»

Тина КАНДЕЛАКИ:
Сериал «Отец Матвей», который идет на канале «Рос-
сия-1», вызывает у зрителей противоречивые откли-
ки. Что же в кино не так? Об этом мы решили спросить 
у священника Русской православной церкви, предсе-
дателя комиссии по семье Благовещенской епархии 
Святослава Шевченко.

У Тины сейчас непростые времена
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- Владимир Ивано-
вич, как отметили 
свое 65-летие?

- По поводу моего 
65-летия я не ис-
пытываю ника-
ких возвышенных 
чувств. Когда был 
мой первый боль-
шой юбилей - 50 
лет, жена Танечка 
придумала такую 
традицию: мы 
уехали просто в 
горы, скрылись 
от всех, так ска-
зать. Было романтич-
но, кругом природа, 
я ходил и целый день 
принимал поздравле-
ния по телефону... Но 
была даже небольшая 
мистика. Как-то утром 
вышел на балкон и 
почти нос к носу стол-
кнулся с черным воро-
ном, который сидел на 
сосне. Подумал тогда: 
интересно, это хоро-
шая или плохая приме-
та? Стал с ним разгова-
ривать, прочитал даже 
стихи. Он смотрел на 
меня и слушал, потом 
каркнул и улетел. Но 
поскольку с тех пор 
прошло 15 лет, то я 
думаю, что это была 
хорошая примета: по-
сле того случая ничего 
худого не произошло... 
А по поводу отмечаний 
и традиций - я бы и в 
этот раз уехал, но дела 
не отпустили. Поэтому 
с друзьями просто вы-
пили по паре рюмочек. 
Никаких пышных тор-
жеств не было. Я во-
обще не знаю, что это 
такое - банкет. Может, 
лет через 10 и решусь...

«Уговорил бы 
Джонни Деппа»

- Какие же дела не 
отпустили? Новый 
фильм?

- Ну да. Дело это 
важное, занимающее 
практически все мое 
время и сознание. Это 
будет, наверное, самая 
сложная тема из всех, 
за которые я брался. 
И рискованная. Я бы 
хотел высказаться к 
столетию Великой 
Октябрьской револю-
ции. Это история по-
езда, который привез 
Владимира Ильича Ле-
нина на Финляндский 
вокзал. Конечно, нас в 
школе учили, что ника-
кого такого поезда не 
было. Но когда сейчас 
углубляюсь во все это 
- открывается столько 
горизонтов! И проект 
невероятно сложный, 
с множеством персона-
жей...

- Кто из актеров 
будет задействован?

- Можно, я не скажу? 
Суеверный мы народ. 
Но состав чумовой! 
Могу только сказать, 

что одна из ролей 
досталась Александру 
Балуеву.

- А кто сыграет 
Ленина?

- Пока не хочу на-
зывать имя актера. 
Скажу лишь, что это 
очень непростая роль. 
Ведь Ленин у нас - не 
пародия и не памят-
ник. Он не стрелял, не 
бегал - сидел в библи-
отеке, читал книги. И 
прозевал Февральскую 
революцию... В общем, 
тяжело, но интересно.

- Интересно, а кого-
то из иностранных 
актеров вы не пыта-
лись привлечь в свои 
проекты?

- Вы знаете, идеаль-
ным Верховенским в 
«Бесах» - если бы все-
рьез был такой разго-
вор и это затевалось 
как полный метр - был 
бы Джонни Депп. Я 
даже смог бы его убе-
дить!.. Вообще, я лю-
блю эту жизнь. Когда 
учился в архитектур-
ном институте, мне и в 
голову не приходило, 
что буду заниматься 
кино. Моим кумиром 
тогда был Даниэль 
Ольбрыхский - звезда 
польского кинемато-
графа. Мне фарцов-
щики даже привезли 
рыжую шубу, похожую 
на ту, в которой он сни-
мался в одной картине. 
А потом - бабах! - и мы 
с ним вместе работаем 
на «Гибели империи»! 

Вот это волшеб-
но, потрясаю-
ще!.. Вы знае-
те, у меня был 
список людей, с 
которыми я бы 
хотел выпить 

водки. Из этого 
списка остал-
ся только Мик 
Джаггер. Как бы 
он не состарился. 
Но вроде бегает, 
хотя, может, и не 
пьет уже...

- А с кем уже 
выпили?

- Со многими. 
С Джеком Николсо-
ном, например...

«Хорошо, что 
живой остался»

- Знаю, что вы в 
юности, учась в ар-
хитектурном инсти-
туте, играли в 
группе «Машина 
времени»...

- Это другая 
«Машина време-
ни», но, конечно, 
замечательное 
совпадение. Мы 
о д н о в р е м е н н о 
учились с Андре-
ем Макаревичем 
в архитектур-
ных институтах. 
Только он - в мо-
сковском, а я - в 
свердловском. И 
ансамбли у нас 
действительно на-
зывались одинако-
во. Как-то Мака-
ревич пригласил меня 
в передачу «Смак», 
когда он еще ее вел. Я 
ему рассказал про эту 
историю, что я тоже 
играл на гитаре, по-
казал плакат тех вре-
мен. Мы вместе с ним 
посмеялись. Конечно, 
это было увлечение 
юности. Мы поиграли 
и разошлись потом. Но 
рок-н-ролл - это на-
всегда! Можно сказать, 
что я стоял у истоков 
свердловского рока...

- Вы были хулига-
ном в детстве?

- Это сложная исто-
рия. В принципе, я был 
хулиганом, любил 
драться. Но при этом 
был отличником пато-
логическим, и в этом 
весь парадокс! Для 
меня четверка каза-
лась унижением. При 
этом меня исключали 
три раза из школы, я 
несколько раз убегал 
из дома и так далее и 
тому подобное. Хоро-
шо, что живой остал-
ся и все обошлось. Но, 
может, этот коктейль 
и привел к тому, что 
я сижу сейчас перед 
вами....

- А еще у вас есть 
одна фишка - фирмен-
ная и, можно сказать, 
хулиганская. В новом 
месте, позируя фото-
графу, вы обязатель-

но делаете ласточку. 
Что бы это значило?

- Выдуриться про-
сто хочется. Во всех 
новых местах, как вы 
правильно заметили, я 
стараюсь сделать ла-
сточку. Чтобы не сто-
ять как памятник, а 
чтобы было какое-то 
движение. Это лучше, 
чем просто такой кадр: 
«Я на площади Свято-
го Петра в Ватикане», 
«Я и фонтан Треви» и 
так далее. У меня уже 
много этих ласточек. 
Когда-нибудь, может, 

соберу все это вместе и 
устрою фотовыставку...

«Жена - 
мой главный 
критик»

- У вас несколько 
внуков. Какой вы де-
душка?

- Плохой. Внуки у 
меня уже взрослые - 
два мальчика, им по 16 
и 14 лет, и девочка, ей 
13. Пока они неплохо 
ко мне относятся. Но 
мне некогда просто 
катастрофически! Ко-
нечно, мы общаемся 
по телефону, я им де-
лаю подарки. И они 
вроде меня не забы-
вают. Но хорошо, что 
сейчас техника такая, 
что можно в любой 
момент послать 

свою фотографию по 
телефону и показать, 
как сейчас выглядишь. 
Вы знаете, лет 14 назад 
мой сын прислал мне 
DVD. Просто поставил 
на пол видеокамеру, 
включил запись. А два 
моих внука - они тог-
да почти еще не умели 
говорить - ползали на 
полу возле нее, что-то 
там на своем языке ве-
щали, пока кто-то из 
них не дополз до ка-
меры и не выключил. 
Видео длилось минуты 
две или три. И, пожа-
луй, это был тот слу-

чай, когда я испытал 
чувства, которые мож-
но назвать дедушки-
ными. Я растрогался, 
прослезился. Это было 
очень трогательно...

- Сыну Илье - он 
тоже режиссер, учил-
ся у вас - даете какие-
то советы?

- Сын в чем-то по ха-
рактеру в меня - само-
любивый такой. И он, 
конечно, не потерпит 
никаких замечаний. 
Иногда обращается, но 
так, вскользь. Да я и не 
делаю никаких замеча-
ний.

- Дочь Полина чем 
занимается?

- Она училась на ани-
матора. Потом вместе 
со своей мамой (первая 
супруга Хотиненко, ак-
триса Дилором Камба-
рова. - Ред.) уехала в 
Америку. Сейчас дочь 
- свободный художник 
и живет в Берлине. 
Она к тому же еще и 
достаточно известный 
диск-жокей. Какие со-
веты могу ей давать? 
Я представляю себя в 
ее возрасте. И вот ко 
мне бы мама с папой 
полезли с рекоменда-
циями какими-то! Вы 
что?! Денег бы дали - и 
все!.. Хотя мои дети не 
берут деньги, они уже 
давно полностью само-
стоятельные.

- Кто ваш самый 
главный критик?

- Моя жена. Самый 
главный и беспощад-
ный! Иногда некото-
рые люди стесняются 
мне что-то говорить, 

а вот Татьяна Вита-
льевна - нет. Для нее 
авторитетов не су-
ществует. Плюс ее 
безусловная компе-
тентность (супруга 
режиссера - препо-
даватель истории 
зарубежного кино 
во ВГИКе, доцент. - 
Ред.).

- Скажите тогда, 
в чем секрет счаст-
ливого брака?

- Не знаю. Повез-
ло. Судьба. Рецепта 
нет... Конечно, есть 
какие-то советы, 
но кто их будет 
слушать? Терпе-
ние, чувство юмора 

во многом выручают. 
Ведь мы с женой со-
вершенно из разных 
миров. Я уличный па-
цан, а она из Англии 
(отец Татьяны был 
представителем «Сов-
экспортфильма», и се-
мья долгое время жила 
в Лондоне. - Ред.). Мы, 
по идее, в этой жизни 
не должны были встре-
титься. Свела судьба. 
Противоположности 
притягиваются, полу-
чается. В этом, навер-
ное, и есть секрет...

Валерия Хващевская

Владимир ХОТИНЕНКО:
«Я играл в «Машине 
времени»!»

в ар-
нсти-

я 
-

о, 
е 
ы 
о 
е-
м 
р-
х. 
о-
в 

И 
ас 
а-

ко-
ка-

графу, вы обязатель- момент послать 

свою фотографию по

а 
ль
ав
ще
бе
те
ре
да
за
во
Р

в
л

л
н
к
н
с
н

во

«Зеркало для героя», «Макаров», «Мусульманин», «Поп», «До-
стоевский», «Бесы»... Почти каждый его фильм становится 
событием, громким и обсуждаемым, так что в особых пред-
ставлениях Владимир Хотиненко не нуждается. Не так давно 
знаменитому режиссеру исполнилось 65 лет. Вот и отчитал-
ся о проделанной работе, творческих планах и сокровенных 
мечтах.
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Фирменная ласточка Хотиненко. 

Жена Татьяна Витальевна довольна
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Значительным повышением пошлины Минкульт 
планирует очистить кинотеатры от некачественных 
иностранных фильмов. Но вот парадокс: компаниям, 
представляющим российские картины в широкий 
прокат, тоже придется раскошелиться. Единствен-
ный нюанс - потом Фонд кино, куда будут поступать 
взносы, каким-то образом эти затраты им компен-
сирует. Причем не всем и не за все, а только за до-
стойные ленты, какие сочтет таковыми специальная 
комиссия.

Вообще, 5 миллионов для многих прокатчиков 
- особенно недорогого, скажем так, неблокбастер-
ного, в том числе и качественного, но не американ-
ского, а европейского кино - сумма неподъемная. Да 
и отечественным кинематографистам, думается, не 
стоит расслабляться. Ведь по каким критериям будет 
оценивать фильмы специальная комиссия, пока что 
совершенно непонятно. Не приведет ли это к тому, 
что кино во всем его многообразии с больших экра-
нов вообще станет исчезать? Нет, мировые хиты - те 
самые голливудские блокбастеры - видимо, никуда 
не денутся. А у нас «Экипажей» на весь год явно не 
хватит. Может, как раз поэтому российские кинодея-
тели уже пребывают в панике.

Кирилл Разлогов, 
президент Гильдии киноведов и кинокритиков:

- Эта мера полностью убьет нашу 
отечественную систему проката. 
Мера крайне близорукая. Мы бу-
дем иметь только голливудские 
блокбастеры, и все. Если это но-
вовведение будет принято, то от-
рицательные последствия неиз-
бежны. Они будут ужасными даже 
в том случае, если данная мера просу-
ществует не так долго. Когда-то наш отечественный 
прокат был убит за два месяца. А на его возрождение 
понадобилось 25 лет. 

Александр Шпагин,
историк кино:

- Вообще, по тем препятствиям, 
которые власти создают для оте-
чественного кино и проката, уже 
учебник можно выпускать. Но все 
действия неконструктивны, они 
все разрушат! Это, что называет-

ся, против ветра, то есть совершен-
но не имеет смысла. Да, отдельные 

личности и компании на этом точно 
обогатятся, а все остальные просто умрут. Вместо 
того чтобы помогать нашим продюсерам создавать 
фильмы сложные, тонкие, многогранные и интерес-
ные, чиновники, наоборот, все делают для того, чтобы 
этих фильмов и этих продюсеров просто не было.

Николай Бурляев, 
актер и режиссер:

- Я ко всей политике в отноше-
нии кинематографа отношусь 
резко отрицательно. У Министер-
ства культуры в этом отношении 
ориентация только одна - получе-
ние дохода. То есть для Минкульта 
кинематограф стал доходным про-
мыслом, главная цель - заработать. Я 
согласен с тем, что нужно поднять стоимость прокат-
ного удостоверения для американских производите-
лей. Это обязательно! Но для наших, отечественных 
должен быть зеленый свет, должны быть льготы, 
преференции и большие возможности! 

К.П.

Мясник, официант 
и морской пехотинец

О том, чтобы стать акте-
ром, Ален Делон задумался в 
21 год. К тому времени скром-
ный юноша из пригорода Па-
рижа успел выучиться на кол-
басника, поработать в мясной 
лавке отчима, стать морским 
пехотинцем и даже побы-
вать на войне в Индокитае. 
Но служба закончилась, и 
единственным местом, где 
Ален смог найти себе рабо-
ту, стала пивная недалеко 
от Елисейских Полей. «Ад-
министратор, метрдотель, 
старший официант - все 
они орали на меня, рядово-
го официанта. Человеку с 
моим характером принять 
эту лакейскую должность 
было непросто» - так вспо-
минал об этом периоде 
своей жизни актер. А вот 
перспектива остаться на 
всю жизнь мясником его 
нисколько не удручала: «Это 
была профессия родителей. 
Речь шла о том, чтобы я про-
должил ее. И это казалось мне 
совершенно нормальным».

«У вас не получится: 
вы слишком красивы»

Именно тогда, оставшись 
без работы и совершенно без 
средств к существованию, Де-
лон и решил попробовать себя 
на актерском поприще. Целы-
ми днями, неделя за неделей, 
он обивал пороги продюсеров. 
И везде слышал однозначное 
«нет». Однажды Ален осме-
лился спросить: «Почему?» И 
ему ответили: «Вы слишком 
красивы. Если ваша звезда и 
загорится, то очень быстро 
погаснет. У вас ничего не полу-
чится».

«Любовь - это Роми»
Его звезда все же зажглась, 

и случилось это в 1960 году. 
После премьеры фильма «На 
ярком солнце» про Делона 
писали: «Сочетание души дья-
вола и лика ангела», «Человек 
с двойным дном, падший ан-
гел»... Дальше все было как в 
сказке: работа в Италии с са-
мим Лукино Висконти, съем-
ки в Голливуде, триумфальное 
возвращение на родину. И... 
обретение любви всей его 
жизни...

С женщиной своей мечты 
Роми Шнайдер он познако-

мился на съемках фильма 
«Кристина». Роман был всем 
на зависть - страстным и кра-
сивым. Их называли самой 
сексуальной парой мирового 
кинематографа, лица не сходи-
ли с обложек журналов. Очень 
быстро Ален и Роми обручи-
лись. Но, пробыв женихом и 
невестой шесть долгих лет, не-
ожиданно расстались.

Молодого Делона окружа-
ло слишком много красивых 
женщин, и устоять он был не в 
силах. Роми страдала несколь-
ко лет, потом все-таки вышла 
замуж. Судьба оказалась к ней 
безжалостной: муж покончил 
жизнь самоубийством, сын по-
гиб, сама актриса умерла в 43 
года. Однако когда Алена Де-
лона спрашивают, что такое 
любовь, он неизменно отвеча-
ет: «Любовь - это Роми...»

«Вел себя как 
ребенок»

Французский актер вошел 
и в историю советского кино, 
снявшись в фильме Алова и 
Наумова «Тегеран-43». Вот как 
о совместных съемках вспоми-
нает Наталия Белохвостико-
ва, сыгравшая главную жен-
скую роль:

- В первый съемочный день, 
наверное, чтобы показать, что 
он такой популярный, Делон 
сказал, что в намеченном ме-
сте снимать его будет невоз-
можно, - мол, набегут люди, 
надо выбрать другую, более 
тихую улицу. Ему пытались 
объяснить, что это очень бы-
страя съемка, его никто не уви-
дит: выйдет из подъезда, прыг-
нет в машину, и все. Наступил 
момент съемки, все загрими-
ровались. И чего-то вдруг по-
теряли из вида Делона. Кто-то 
спросил: а где Ален? Все за-
суетились, забегали, какое-то 
напряжение повисло в воздухе. 

Открыли окно - а там весь двор 
забит людьми. И Ален спокой-
ненько стоит у двери, подпирая 
стеночку рукой, и собирает во-
круг себя толпу. «Видите, - го-
ворит, - я же предупреждал». 
Сейчас это так смешно: он вел 
себя как ребенок. Потому что 
буквально на следующий день 
в том же месте мы все сняли, 
и никто даже не остановился, 

никто его не заметил.
Тем не менее в СССР 

фильм побил все ре-
корды посещаемости. 
Имя Алена Делона на 
афише, как магнит, при-
тягивало зрителей...

«Собаки лучше 
людей»

Он давно уже сумел 
превратить свое имя в 
успешный торговый 
бренд. По всему миру 
расходятся товары от 
Алена Делона: парфю-
мерия, солнцезащитные 

очки, мужская одежда, сига-
реты, вино и коньяк. Все это 
позволило актеру к началу 
2000-х годов сколотить со-
стояние в 700 миллионов дол-
ларов. Так что его наследни-
кам (у Делона двое сыновей 
и дочь) за будущее можно не 
волноваться.

Несколько лет назад на од-
ном из аукционов в Париже 
Ален продал свою коллекцию 
картин (40 полотен) за 8,7 млн 
евро. «Я думаю больше о бу-
дущем своих детей, чем о себе, 
- объяснил он свой поступок. 
- Не хочу, чтобы после моей 
смерти дети разрывались меж-
ду желанием продать картины 
и сомнением. Лучше сделаю 
это сам: так будет честнее. Тем 
более что я терпеть не могу 
посмертные продажи. Видел 
столько примеров, и сам по-
купал вещи своих умерших 
друзей...»

Сегодня прославленный 
актер считается одним из бо-
гатейших людей Европы - по 
неофициальным данным, 
состояние Делона уже ис-
числяется в миллиардах. Тем 
не менее ведет он довольно 
замкнутую и, увы, одинокую 
жизнь. На берегу Женевского 
озера в шикарной вилле вме-
сте с актером обитают только 
его верные собаки, у которых, 
по словам Делона, человече-
ских качеств гораздо больше, 
чем у людей...

Ксения Позднякова

Ален Делон:
вот и сказке 
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Звезда мирового кино, любимец милли-
онов, покоритель женских сердец 81-лет-

ний Ален Делон заявил, что завершает 
свою кинокарьеру. «Я, как боксер, который 
не хочет проводить лишний бой, не желаю 

сниматься в лишнем фильме», - говорит 
он. О самых ярких моментах в жизни вели-

кого актера вспоминает «МН».
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Киносообщество взбудоражено новой инициати-
вой Министерства культуры РФ. Ведомство пла-
нирует увеличить стоимость прокатного удосто-
верения для кинокомпаний с 3,5 тысячи рублей 
до 5 миллионов. «МН» попытался разобраться, 
чем это грозит прокату и, прежде всего, простым 
любителям кино.

С Роми Шнайдер у Делона была любовь без брака
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За жизнью Александра 
Домогарова в последние 
годы можно следить исклю-
чительно по соцсетям. В кино 
он снимается довольно ред-
ко, интервью практически 
не дает, на кинофестивалях 
и светских мероприятиях не 
появляется. Живет отшель-
ником в подмосковном по-
селке на Истре. Особняк 
актера окружен высоким 
забором. В доме две собаки 
и лишь изредка приходящая 
прислуга.

С миром связь Домога-
ров держит, размещая гнев-
ные посты в интернете по 
разным поводам. Как пра-
вило, пишет на эмоциях и 
так сумбурно, что читате-
лям не всегда понятно, что 
же его разозлило или тре-
вожит. На уточняющие во-
просы Александр Юрьевич 
обычно реагирует бурно, не 
выбирая слов и выражений. 
Поклонников, которые 
караулят его после спек-
таклей, Домогаров тоже 
не жалует. «Подходят, про-

сят сфотографироваться 
со мной. Кому-то из арти-
стов это нравится. А я сразу 
спрашиваю: «Я что, похож 
на обезьянку?!» - возму-
щается он, признавая, что 
«давно уже превратился в 
колючее существо».

Но на днях актер, ко-
торого еще несколько 
лет назад называли секс-
символом, выложил в Сеть 
свои грустные размышле-
ния о возрасте: «Думаю, 
что через год - тоже «юби-
лей», 55. Чем «удивлять»? 
Сегодня ничего не хочет-
ся... Основная жизнь про-
шла, а жить на «задворках» 
мне не хочется, да и делать 
я этого не буду... Все в этой 
жизни проходит. Останут-
ся в лучшем случае те, кто 
придет к тебе поклониться 
на холмик... может быть, 
даже с жидким букетом...»

Поклонники артиста от-
реагировали живо: броси-
лись писать кумиру слова 
поддержки. Говорили о том, 
что в его возрасте рано ду-

мать о закате. Но Домога-
ров лишь разозлился. Уда-
лил свой пост, а вместе с 
ним заблокировал всех, кто 
пытался его ободрить.

«Настоящие-то друзья 
чаще берут телефон и де-
лают звонки, а «друзья», ко-
торые меня не знают лично, 
пишут и пишут, советуют и 
советуют... Так смешно!»

Стоит отметить, что де-
прессивное состояние у ак-
тера случалось и раньше. 
Такие затяжные упадниче-
ские периоды были после 
гибели его сына от перво-
го брака (почти десять лет 
назад Дмитрия сбила ма-
шина), после болезненных 
крахов любовных историй 
с Натальей Громушкиной 
и Мариной Александро-
вой. Два года назад Домо-
гаров пережил еще одну 
трагедию. От рака умерла 
Лариса Черникова - жен-
щина, с которой его связы-
вали близкие отношения. 
Пережив горе, Александр 
замкнулся, дав повод для 
многочисленных и нели-
цеприятных слухов...

В интернете на сво-
ей страничке Домогаров 
иногда сокрушается, что 
одинок: никто не посидит 
рядом, не почитает ему 
вслух. Однако всех, кто 
готов протянуть актеру 
руку помощи, он жестко 
высмеивает, говоря, что 
все доброжелатели только 
«гроба его ждут»...

Ольга Лесина

Киркоров влюбился
в сына Лазарева

Как говорит Филипп, гря-
дущее знакомство его детей 
с сыном Лазарева можно 
назвать событием поистине 
историческим.

- Никитосу уже три годика, 
а моему исполнится пять, на 
дне рождения они и встретят-
ся, - пообещал артист корре-
спонденту «МН». - Надо ска-
зать, что Никита и его папа 
- одно лицо, точная копия друг 
друга! Такого сладкого ребен-
ка я давно не видел, просто 
влюбился в него. Сереже как 
отцу я ставлю оценку пять с 
десятью плюсами.

Напомним, что Лазарев 
более двух лет скрывал от 
публики своего ребенка, ко-
торый появился на свет в 2014 
году. По словам людей 
из окружения певца, это 
было сознательным ре-
шением Сергея - не преда-
вать публичности семей-
ное событие. Теперь же 
время от времени Лазарев 
делится с поклонниками 
подробностями воспита-
ния наследника. Напри-
мер, по словам исполни-
теля, мальчик совсем не 
хочет есть полезную еду, 
а тянется к соку и конфе-
там.

Имя женщины, по-
дарившей Лазареву на-
следника, знаменитость 
держит в секрете. Но 
Киркоров убежден: по-
сле рождения его доче-
ри Аллы-Виктории и 
сына Мартина многие 
звезды отечественного 

шоу-бизнеса стали массово 
прибегать к услугам сурро-
гатных матерей:

- Спастись от одиночества 
можно таким вот путем, и ни-
чего в этом страшного и не-
приличного нет.

Как заверил Филипп, се-
годняшние молодые папы да-
дут фору многим мамам, по-
этому в последних большой 
необходимости нет. Во вся-
ком случае, его собственные 
дети очень счастливы. Кста-
ти, своей семьей Киркоров 
считает и отпрысков бывшей 
жены Аллы Пугачевой:

- Гарика я просто обожаю, 
а Лиза какая умница, какие 
номера показывает!

М.Н.

Домогаров
утонул в депрессии
За год до оче-
редного юбилея 
актер предался 
мрачным раз-
мышлениям. И 
избавился от 
друзей, которые 
пытались его 
поддержать...

Актрису с эффектной 
внешностью приглашают 
вести концерты и теле-
шоу, она - завсегдатай 
светских мероприятий. 
А посему, как признает-
ся Анастасия, ей просто
приходится подбирать на 
каждый выход стильный 
наряд.

- Если речь не идет о 
съемке для журнала, то 
всегда одеваюсь сама, - за-
верила «МН» артистка. - У 
меня есть понятия о том, 
какие вещи будут уместны 
в том или ином случае, как 
они сочетаются друг с дру-
гом. Но если же предстоит 
профессиональная рабо-
та, то всегда обращаюсь к 
опытным стилистам. Кто, 
как не они, лучше разбира-
ется в новых коллекциях, 
трендах, марках?

Впрочем, по мнению За-
воротнюк, внешний вид не 
главное. Гораздо важнее не 
как встретят по одежке, а 
как проводят по уму.

- Вот откроет человек 
рот - и сразу понятно: дурак 
дураком. И никакие наряды, 
украшения не скроют твою 
глупость. Поэтому надо по-
стоянно познавать новое, рас-
ширять лексикон. Особенно 
это актуально для людей пу-
бличных профессий, на кото-
рых не только постоянно смо-
трят, но их и слушают.

По словам Анастасии, она 
очень тщательно следит за 
собой и своими словами и 
особенно боится прослыть 
необразованной. Хотя, види-
мо, ей это не должно грозить: 
Заворотнюк училась на исто-
рическом факультете, потом 
в Школе-студии МХАТ. А 
туда глупых не берут.

М.Н.

Филипп Киркоров готовится к знаменательному 
событию: 29 июня его сыну Мартину исполнится пять 

лет. Гостей ожидается полный дом, среди наиболее 
почетных - Сергей Лазарев и его сын Никита.
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Заворотнюк
боится за репутацию

Форум охватывает весь спектр рекламных 
кампаний по различным бизнес-направлени-
ям, включает образовательную программу и 
выставку рекламных технологий. Вниманию 
участников будут представлены работы из 
сферы кино, театра, живописи и поэзии. Мис-
сия фестиваля - не только экспертная оценка 
рекламных кампаний, но и обучение и разви-
тие молодых рекламщиков и маркетологов!

200 экспертов рынка сформировали лонг-
лист лучших творений, представленных на 
премию в 2017 году, что дало возможность 
счастливым авторам очно защищать их пе-
ред жюри фестиваля.

Кстати, только победа в «Серебряном 
Меркурии» дает возможность принять уча-
стие в конкурсе The Globes Awards, предста-
вив таким образом свой проект на мировом 
уровне! А все это благодаря тому, что фе-
стиваль «Серебряный Меркурий» с 2009 г.
эксклюзивно представляет вышеуказанный 
всепланетный конкурс, организуемый Меж-
дународной ассоциацией маркетинговых 
агентств (MAAW), а выше, как известно, 
только ООН, МАГАТЭ и МВФ!

Билеты, а их шесть категорий, тают на 
глазах, как крем-брюле из нашего дет-
ства, и если вы уже пробежали текст до 
сих пор, то логично было бы уже принять 
решение прийти и лично убедиться в экс-
траординарности события! Одновремен-
но в одном месте соберутся:

 505 топ-менеджеров;
 650 рекламных кейсов;
 120 часов лекций, дискуссий, воркшопов;
 «100500» блогеров;
 1 советник президента;
 5 руководителей госструктур;
 1 куб виртуальной  реальности;
 50 KW музыки;
 181 сенсация;

и, наконец, 4723 неотразимые барышни, 
совокупно от организаторов и гостей!!!

Всех и все вместит в себя колоссальная 
площадка Tesla Place размером в 4000 кв. м, 
зал которой оборудован 40-метровыми све-
тодиодными экранами, на которых в режи-
ме non-stop будут идти лучшие рекламные 
ролики года.

Еще больше деталей и подробностей, 
включая и ночные развлекательные 
программы (а как же без них?!), - на сай-
те http://silvermercury.ru.

Реклама

Фестиваль «Серебряный Меркурий»
в 17-й раз, с 6 по 8 июня, пройдет в Москве в 

фантастическом комплексе TESLA PLACE!

505 топ менеджеров;

 

Деловой праздник с размахом!
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Учебный год окончен, а 
бездарно тратить время 
глупо, поэтому на канику-
лах многие ребята хотят 
подзаработать. Где и как, 
выяснял «Мир новостей».

Хотя кое-кто умудряется 
подрабатывать даже во время 
учебного года, большинство 
все же старается по максиму-
му использовать именно лет-
ние месяцы. Мотивации у всех 
разные - быть самостоятель-
ным, покупать то, что хочется, 
внести свой вклад в семейный 
бюджет, а вот проблемы у всех 
одни - где найти работу и рабо-
тодателя, который не кинет.

Где искать
Начинается поиск места ра-

боты с расспросов знакомых 
и родственников: не нужен 
ли кому работник в офис или 
помощник по мелким пору-
чениям? Но не у всех есть до-
брые приятели-работодатели, 
поэтому многие ищут работу 
в соцсетях (в «ВКонтакте» 
немало групп, где подростки 
обмениваются информацией 
о возможностях подработки, 
но чаще всего речь там идет 
о работе на компьютере или 
в интернете). Кто-то интере-
суется в компаниях рядом с 
домом (можно банально обой-
ти ближайшие организации и 
магазины и предложить себя 
в качестве 
расклейщика 
объявлений, 
р а з д ат ч и к а 
листовок, ку-
рьера). Ищут 
на сайтах в 
и н т е р н е т е 
(www.rabota.
ru, trudvsem.
ru, www.job.
ru, ru.jooble.
org, www.hh.ru, 
rabota.yandex.
ru, moskva.
trud.com и др.) 
и в газетах 
(некоторые 
организации до сих пор ищут 
сотрудников через них).

Существует немало тре-
бований к предприятию, ко-
торое берет на работу несо-
вершеннолетнего. По этой 
причине в трудоустройстве 
подросткам часто отказыва-
ют или предлагают работать 
без оформления трудового 
договора - на птичьих правах. 
Такой вариант хоть и поль-
зуется популярностью среди 
молодежи, но в этом случае 
никто не застрахован от не-
выплаты заработанного или 
недоплаты.

Кто не доверяет ни ин-
тернету, ни объявлениям, 
тот идет в районные цен-
тры занятости населения по 
месту жительства. Однако 
москвичей здесь ждет разо-
чарование. Наша читатель-
ница Елена, мама 15-летней 
дочери, которая после 9-го 
класса изъявила желание по-
работать, рассказала корре-
спонденту «МН»: «Пришла в 
ЦЗН «Соколиная Гора», спра-
шиваю, какие вакансии у них 

есть для подростков на лето, 
а мне с информационной 
стойки почти хором четыре 
женщины - сотрудницы ЦЗН 
отвечают, что теперь они не 
занимаются трудоустрой-
ством подростков и для это-
го специально создан Центр 
занятости молодежи. Мне 
вручили листочек с адресом 

и дали понять, 
что разговор 
закончен».

Пошла Еле-
на по указан-
ному адресу 
или нет, неиз-
вестно, а мы 
сами решили 
проверить, на-
сколько верны 
слова сотруд-
ников ЦЗН 
«Соколиная 
Гора», и отпра-
вились на ул. 
Щепкина, д. 38, 
стр. 1, в Центр 

занятости молодежи города 
Москвы - ЦЗМол.

Центр притяжения 
молодежи

Как сказано на сайте цен-
тра (czmol.ru), созданного 17 
мая 2016 года по инициативе 
правительства Москвы и го-
родского департамента тру-
да и соцзащиты населения, 
его целевая аудитория - мо-
лодежь от 14 до 30 лет. Центр 
- конечно же бесплатно - 
предоставляет комплексный 
спектр услуг по профориен-
тации и трудоустройству. Тут 
можно не только подобрать 
вакансию, но и протести-
ровать свои знания, пройти 
стажировку и практику на 
столичном предприятии, по-
лучить оценку профессио-
нальных навыков и развить 
их, поучаствовать в ярмарках 
вакансий, посетить мастер-
классы и лекции известных 
спикеров, прийти за юриди-
ческой консультацией, на-
учиться составлять резюме и 

проходить со-
беседование...

Р а с п о л а -
гается центр 
в 4-этажном 
здании у ме-
тро «Про-
спект Мира». 
Снаружи зда-
ние как зда-
ние, но, зайдя 
внутрь, пони-
маешь: здесь работают 
креативные люди, также 
креативно обустроившие 
бывший колледж: в кори-
дорах мягкие диваны, везде 
светло, просторно, на стенах 
таблички с затейливыми на-
званиями. Например, работо-
дателей здесь ищет «Отдел 
ловли акул», который «пода-
ет снаряды» в виде вакансий 
консультантам, сидящим в 
комнате «Здесь трудоустра-
ивают». Перекусить можно 
на «Территории вкуса», а по-
том пройтись по «Площади 
успеха» и «Проспекту идей». 
Даже на двери директорско-
го кабинета лаконичная та-
бличка «Главный».

Услышав историю про по-
ход нашей читательницы в 

ЦЗН, директор Центра заня-
тости молодежи Роман Шкут 
сказал: «Мы, конечно, вы-
полняем возложенные на нас 
функции трудоустройства 
молодежи, но и с центров за-
нятости населения их тоже 
пока никто не снимал. В Мо-
скве работают 56 ЦЗНов, ко-
торые должны помочь каж-
дому обратившемуся».

По словам Романа, 
«ЦЗМол работает всего год 
и за это время в его базе уже 
29 740 человек. Из них лично 
пришли в центр почти 17 200 
молодых людей. Остальные 
обратились в центр онлайн. 

Несовершеннолетних ре-
бят и студентов, желающих 
найти временную работу на 
лето, особенно много, и если 
человек замотивирован, то 
он обязательно сможет найти 
рабочее место. Существуют 
сложности с трудоустрой-
ством несовершеннолетних, 
ведь это серьезная ответ-
ственность для работодателя. 
Для этого необходимо закре-
плять молодым сотрудникам 
наставника, который будет 
помогать, подсказывать и на-
правлять на выполнение по-
ставленной задачи перед ра-
ботодателем. Сейчас активно 
занимаемся привлечением 
новых надежных работода-
телей, которые смогут трудо-
устроить молодых ребят».

В рамках совместного 
проекта с центром соцобслу-
живания «Коломенское» 
ЦЗМол устроил на работу 
33 человека, из которых 8 - 
школьники. А в конце мая 
при поддержке правитель-
ства Москвы добился, чтобы 
ГБУ «Жилищник» на лето 
выделил для школьников 
порядка 700 вакансий озеле-
нителей и уборщиков терри-
торий. Причем при любом 
варианте устройства через 
ЦЗМол подростки будут 
получать неплохие для них 
деньги - почти 18 000 рублей. 
Оказывается, в рамках про-
граммы организации времен-
ной занятости школьников, 
студентов и выпускников 
вузов и колледжей зарпла-
та молодых людей не мо-
жет быть ниже 17 561 рубля 
(МРОТ по Москве). Из этих 
денег 9900 рублей доплачи-
ваются из столичного бюд-
жета. Работодателю всего-
то и надо заплатить юному 
работнику не менее 7661 
рубля. Удивительно, но даже 
на таких условиях бизнес со 
скрипом предоставляет ва-
кансии ЦЗМолу. Социально 
ориентированные компании, 
ау, дайте возможность детям 
трудиться и зарабатывать 
свою копеечку!

Елена Хакимова

Где школьникам
подзаработать летом

Тимур ЧАНЫШЕВ, ад-
вокат: «Даже взрослые 
сталкиваются с ситуаци-
ей, когда работодатель 
жульничает и отказывает-
ся платить за выполнен-
ную работу. С подрост-
ками такие истории тоже 
нередки, потому что мно-
гие устраиваются рабо-
тать на птичьих правах и 
не ориентируются в за-
конах. Неладное следует 
заподозрить, когда в виде 
тестового задания при 
приеме на работу пред-
лагается выполнить не-
шуточный объем работы, 
когда предлагают начать 
работу без договора, обе-
щая заключить его по-
том или предлагая вме-
сто трудового заключить 
гражданско-правовой до-
говор, оперируя тем, что 
подростки 14-18 лет впра-
ве распоряжаться своими 
доходами самостоятельно 
и могут совершать мел-
кие сделки, к коим якобы 
относится и договор под-
ряда. Распоряжаться сво-
ими доходами можно и с 
14 лет, однако договоры 
подряда не относятся к 
мелким сделкам и могут 
быть заключены только с 
согласия законных пред-
ставителей. С 16 лет под-
росток сам может под-
писывать договор. Если 
ребенок младше, за него 
это делает родитель/опе-
кун. Испытательный срок 
для лиц, не достигших 18 
лет, не устанавливается».

ВАЖНО

Подросток может офи-
циально устроиться на 
работу с 14 лет. Для это-
го нужно письменное 
разрешение одного из 
родителей. В учебные 
дни можно работать не 
более 2,5 часа, а в кани-
кулы - до 5 часов в день. 
С 16 лет в учебные дни 
можно работать не бо-
лее 4 часов, в каникулы 
- до 7 часов в день.

СПРАВКА «МН»

 При поиске работы обратитесь в центры занятости -
 там предложат варианты с официальным
 трудоустройством.

 Подстрахуйтесь заключением трудового договора,
 в котором будут прописаны обязательства работника
 и работодателя.

 Устраиваясь работать на птичьих правах, отдавайте
 предпочтение вакансиям с ежедневной оплатой.

 Почитайте Трудовой кодекс, чтобы избежать
 неприятных сюрпризов.

 Изучите отзывы работающих в компании, например
 на antĳ ob.net.

 Если вы проработали в организации больше пяти дней,
 у вас должна появиться запись об этом в трудовой
 книжке.

 Не соглашайтесь на работу, если предлагают пройти
 испытательный срок: скорее всего, вас хотят
 использовать как бесплатную рабочую силу.

 Перед заключением трудового договора покажите его
 юристу, например в ЦЗМол.

у р р

ПАМЯТКА СОИСКАТЕЛЯ

КАКАЯ РАБОТА ЖДЕТ РЕБЯТ?
Озеленитель, делопроизводитель, курьер, раздатчик листовок, расклейщик объявлений, официант, контролер выкладки товаров, мойщик автомобилей, консультант, помощник на кухне, наборщик текстов, разносчик почты и рекламной печатной продукции, мойщик посуды, уборщик.
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В мае 1989 года после 
10-летних боевых дей-
ствий из Афганистана был 
выведен контингент со-
ветских войск. Но сегодня 
мало кто помнит, что самое 
первое наше вторжение 
в Афган случилось в 1929 
году. Оттуда пришлось вы-
водить Красную армию, ко-
торая спешила на помощь 
«дружественному» королю 
Аманулле-хану.

Правильный сосед
Вы не поверите, но в 

1919 году революционную 
Россию как государство 
де-юре первым признало... 
Королевство Афганистан. 
Английские империалисты 
кусали тогда локти, потому 
что вопреки их интересам 
между нашими странами 
были налажены тесные дип-
ломатические отношения.

Во многом это произошло 
благодаря королю-новатору 
Аманулле-хану, который у 
себя в мусульманской стране 
начал поистине революцион-
ные преобразования. В част-
ности, своими реформами он 
запретил браки с несовершен-
нолетними девочками и 
многоженство, а также 
отменил ношение жен-
щинами чадры. В резуль-
тате духовенство встало 
на дыбы и организовало 
в стране беспорядки. В 
ответ Аманулла-хан за-
ручился поддержкой Со-
ветской России. В Аф-
ганистан прибыл отряд 
наших летчиков, ко-
торые на аэропланах, 
подаренных королю 
Британией, разбомбили 
базы повстанцев. При 
поддержке советских 
авиаинструкторов в Аф-
ганистане начали фор-
мироваться собственные 
ВВС. А в 1927 году СССР 
передал правильному со-
седу 12 аэропланов и две 
зенитные батареи в со-
ставе восьми орудий.

К концу 1928 года англий-
ская разведка руками своего 
ставленника Хабибуллы ор-
ганизовала на востоке стра-
ны мощное восстание. Аф-
ганское духовенство, в свою 
очередь, обвинило короля в 
нарушении канонов шариата 
и провозгласило Хабибуллу 
падишахом и эмиром. 

В таких условиях Аманулла-
хан в начале 1929 года вынуж-
ден был покинуть престол. В 
стране воцарился настоящий 
хаос: межрелигиозная резня, 
погромы и беспорядки.

Генерал Наби-хан, ис-
полнявший обязанности по-
сла Афганистана в СССР, и 
министр иностранных дел 
Сидик-хан в срочном порядке 
обратились к генсеку Иосифу 
Сталину с просьбой о военной 
помощи. Только после этого 
Политбюро приняло реше-
ние о вводе частей Красной 
армии в Афганистан. Возгла-
вил ограниченный контин-
гент в 2000 штыков РККА 

советский военный атташе в 
Афганистане и герой Граж-
данской войны комдив Вита-
лий Примаков, получивший в 
целях конспирации псевдоним 
Рагиб-бей.

Первым
делом самолеты

Вторжение началось с са-
мого утра 15 апреля и прово-

дилось по всем правилам во-
енного искусства. Первым в 
бой был введен авиаотряд, со-
стоящий из шести аэропланов, 
внезапным ударом с воздуха 
разгромивший сопредельную 
с узбекским Термезом по-
гранзаставу афганцев. Пуле-
метным огнем и бомбовыми 
ударами летчики уничтожили 
практически весь афганский 
гарнизон. В живых остались 
лишь двое пограничников, 
которые тут же отправились 
за помощью на соседнюю 
заставу. Тем временем отряд 
Примакова, переправившись 
через Амударью, вступил на 
территорию Афганистана. И 
с ходу разбил подоспевших 
было на помощь соседям по-
граничников с близлежащей 
заставы.

По договоренности с со-
ветским командованием в 
тот же день из Кандагара, 
куда он бежал до этого, на 
Кабул выступил свергнутый 
король Аманулла-хан.

Поначалу от-
ряду Примакова 
сопутствовала 
удача: гарнизо-
ны афганских 

городов Келиф и Хана-
бад разбежались прак-
тически без боя, и в те-
чение двух первых дней 
эти населенные пункты 
оказались в руках крас-
ноармейцев. Правда, 
часть бежавших нашла 
укрытие в Мазари-Ша-
рифе, губернатор ко-
торого, узнав о случив-
шемся, ночью поднял 
с постели советского 
консула и потребовал 
у того объяснений по 
поводу происходяще-
го. Не оповещенный о 
предстоящей операции 
РККА дипломат ничего 
не смог ответить.

А через три дня та же 
участь постигла и эту 
крепость. Как и в Кели-
фе, гарнизон поначалу 
отказался капитулиро-

вать. Тогда в бой вступили 

пулеметы, а также орудия, 
которыми красноармейцы 
разбили в щепки ворота Ма-
зари-Шарифа, и лавина бой-
цов ринулась в город. Прав-
да, не обошлось без казусов: 
переодетые в афганскую 
форму красноармейцы забы-
ли о том, что им строго-на-
строго было запрещено го-
ворить по-русски, и во время 
атаки разразились привыч-

ным «Ур-ра!». А после взятия 
города на его улочках стояла 
отборная брань.

Осада
Эти оплошности принесли 

свои плачевные результаты. 
Понятно, что скрывать при-
надлежность бойцов все рав-
но долго бы не удалось. Тем не 
менее демаскировка ускорила 

реакцию право-
верных афган-
цев: духовенство 
и военные под-
няли против 
«неверных» кя-
фиров религиоз-
ных фанатиков, 
которые попы-
тались отбить 
Мазари-Шариф. 
Наш развед-
чик, передавая 
в Центр донесе-
ние, описывал 
такую карти-
ну: с громкими 
молитвами на 

Мазари-Шариф шли толпы 
людей. Несмотря на то что пу-
леметным и орудийным огнем 
эти густые цепи быстро вы-
кашивались, афганцы шли и 
шли волна за волной.

Так продолжалось целый 
день, к концу которого у крас-
ноармейцев подошел к кон-
цу боекомплект. Примаков 
запросил срочную помощь. 
Но отряд, посланный в Ма-
зари-Шариф, был встречен 
на Амударье большим коли-
чеством ополченцев, через 
заслон которых просто не 
смог прорваться. Тогда снова 
прибегли к помощи авиации: 
на аэропланах в осажденную 
крепость были доставлены 
дополнительно десять пулеме-
тов, боекомплекты к ним и две 
сотни снарядов к орудиям.

К тому моменту вокруг 
Мазари-Шарифа скопилось 
огромное количество афган-
цев, подошедших из соседних 

селений и спустивших-
ся с горных аулов. Город 

оказался в плотном кольце 
осаждавших его фанатиков, 
которые пошли на хитрость: 
перекрыли все арыки, теку-
щие к крепости. Пока подчи-
ненные Примакова одержи-
вали первые победы, к отряду 
присоединились 500 хазарей-
цев (сторонников короля). Но 
при сложившихся обстоятель-
ствах вся эта разношерстная 
публика стала выказывать 

недовольство и роптать. По-
ложение осажденных в конце 
концов стало критическим. 
Примаков отправил коман-
дованию уже не одну депешу 
с просьбами о скорейшей до-
полнительной поддержке.

Кавалерийским 
наскоком

Если поначалу в Крем-
ле вяло реагировали на эти 
просьбы о помощи, то вскоре 
решение усилить отряд При-
макова назрело само собой. 
Видимо, было принято в рас-
чет донесение все того же не-
легала от Разведупра Матвее-
ва, в котором тот опасался за 
судьбу операции. Кроме того 
что красноармейцы демаски-
ровали себя, так еще и на аэро-
планах, которые доставляли 
осажденным дополнительное 
вооружение, ясно были вид-
ны красные звезды. Если бы 
отряд Примакова разбили 
окончательно, то в этом слу-
чае международного скандала 
точно было бы не избежать.

Таким образом, в мае грани-
цу перешел уже второй отряд 
кавалеристов в четыре сотни 
сабель под командованием 
лихого рубаки и тоже героя 
Гражданской войны Ивана 
Петрова (он же Зелим-хан). 
Кроме сабель у красноармей-
цев имелись восемь пулеме-
тов и шесть орудий. Действуя 
кавалерийским наскоком, 
конармейцы с налету разгро-
мили погранзаставу и фор-
сированным маршем двину-
лись на помощь осажденным 
товарищам. Тем временем 
по фанатикам, осаждавшим 
Мазари-Шариф, отработали 
авиация РККА и артиллерия 
Примакова. Так что при под-
ходе конников Петрова они 
вместе с бойцами основного 
отряда рассеяли афганцев и 
отбросили от города.

Возвращение
На следующий день по та-

кому же сценарию (авиауда-
ры/артобстрел) был взят Дей-
дади. А далее были разгром 
отрядов Сеид Хусейна и Ибра-
гим-бека, которые многократ-
но превосходили красноар-
мейцев в живой силе, и взятие 
городов Балх и Ташкурган...

И вдруг, как гром среди 
ясного неба, на фоне успе-
хов бойцов РККА поступает 
информация: Аманулла-хан 
бросил свои войска и сбе-
жал в Европу, не забыв при-
хватить госказну. При таком 
раскладе смысл всей опера-
ции терялся, и командование 
сводного отряда получило 
приказ возвращаться домой, 
что в начале июня и было 
сделано. После возвращения 
более трехсот бойцов отряда 
наградили орденами Красно-
го Знамени.

Виталий Карюков

ПЕРВАЯ АФГАНСКАЯ

Комдив 
Виталий 

Примаков 
воевал в 

Афганистане 
под именем 

Рагиб-бей

Хабибулла при содействии 
британской разведки поднял 
восстание против короля-

реформатора

Аэропланы были главной
ударной силой красноармейцев
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Первые яблоки са-
мые сочные, нежные, 
ароматные, однако 
быстро теряют свои 
качества, превраща-
ясь в подобие карто-
фельного пюре. Важ-
ное преимущество 
большинства летних 
сортов яблонь - ско-
роплодность.

Они начинают 
давать урожай даже 
на сильнорослых 
подвоях уже на чет-
вертый год после 
посадки и быстро 
наращивают его.

Сбор урожая
Летние яблоки 

срывают с деревьев 
по мере необходимо-
сти, всегда выбирая 
самые крупные и кра-
сивые. Надо помнить, 
что до тех пор, пока 
яблоко не сорвано 
или не опадет само, 
оно продолжает ра-

сти. Следовательно, 
одновременный съем 
всех плодов ведет не 
только к худшему ка-
честву яблок, но и к 
недобору урожая. А 
при запаздывании со 
съемом они перезре-
вают и осыпаются.

Самые 
вкусные

Красное раннее. 
Зимостойкий ско-
роплодный сорт. 
Дерево умеренного 
роста с округлой хо-
рошо облиственной 
кроной. Плодоносит 
спустя 4-5 лет после 
посадки. Плоды на-
чинают созревать 
в июле одними из 
первых и открыва-
ют яблочный сезон. 
Они хранятся до двух 
недель. Яблоки пло-
скоокруглые, весом 
около 90 г, с густым 
красным румянцем. 

Мякоть плотная, 
десертного вкуса с 
сильным ароматом.

Брусничное. Зи-
мостойкий, скоро-
плодный, высоко-
урожайный сорт. 
Деревья с раски-
дистой кроной и 
тонкими ветвями. 
Зрелость наступает 
в августе. Яблоки 
около 80 г, кремовые 
с размытым пурпур-
ным румянцем. Мя-
коть тоже кремовая, 
сочная, нежная, аро-
матная с кисло-слад-
ким вкусом. Хранят-
ся до двух недель.

Медуница. Зимо-
стойкий сорт. На-
чало плодоно-
шения на 5-6-й 
год после по-
садки. Де-
рево высо-
корослое с 
широкопи-
рамидаль-
ной кроной. 
Яблоки ве-
сом 100-150 г,
зелено-жел-
тые с ярко-крас-
ным румянцем по 
всей поверхности. 
Они очень вкусные, 
сладкие с медовым 
ароматом. Созревают 
во второй половине 
августа, хранятся до 
двух месяцев, в холо-
дильнике - 3-4 месяца.

Жемчужное. Вы-
сокоурожайный сорт. 
Плодоносит начиная 
с 3-4-го года после 
посадки. Зимостой-
кость средняя, но 
устойчив к парше. 
Дерево среднерослое 
с округлой густой 
кроной. Яблоки со-
зревают постепен-
но, с первой декады 
августа, хранятся до 
месяца. Они крупные 
- до 180 г, слаборебри-

стые, с тонкой глад-
кой кожицей. Мя-
коть нежная, сочная, 
с сильным ароматом.

Грушовка ранняя. 
Зимостойкая, на-
чинает плодоносить 
на 5-6-й год. Дерево 
среднерослое с гу-
стой пирамидальной 
кроной. Яблоки ве-
сом до 90 г созрева-
ют в первой поло-
вине августа, на две 
недели раньше, чем 
у знаменитой Гру-
шовки московской. 
Они желтоватые с 
розовыми полоска-
ми. Мякоть сочная, 
освежающего кисло-
сладкого вкуса. Хра-
нятся 2-3 недели.

Конфетное. Уро-
жайный скороплод-
ный сорт, зимо-
стойкость средняя. 
Молодые яблоньки 

плодоносят регу-
лярно, в старшем 
возрасте проявля-
ется периодичность. 
Слабоконические, 
зеленовато-желтые 
с румянцем плоды 
около 80-100 г со-
зревают в конце 
июля, хранятся до 
двух недель. Кожи-
ца гладкая с замет-
ными подкожными 
точками. Мякоть 
плотная, мелкозер-
нистая. О вкусе надо 
сказать особо: сорт 
полностью оправ-
дывает свое назва-
ние - сладость яблок 
просто уникальна.

ЛЕТНИЕ ЯБЛОКИ:
не в компот, а в рот 

Яблоки летних сортов начинают созре-
вать в конце июля - августе и особенно 
вкусны прямо с дерева. Вот только хра-
нятся они не больше месяца.

недель.
а. Зимо-.
рт. На-
оно-
6-й 
о-
-

. 
-
г,

ел-
крас-
цем по 
верхности. 

вкусные

Летние сорта яблонь, 
как правило, более 

зимостойки, чем осенние и 
тем более зимние. У первых 

плодоношение заканчивается 
значительно раньше, и 

деревья успевают хорошо 
подготовиться к зиме. Поэтому 
в местах, неблагоприятных для 

садоводства, лучше выращивать 
летние сорта. Выдающейся 

морозостойкостью обладает 
Китайка золотая ранняя.

НАША СПРАВКА

ФОТО Э. ВАСИЛЬЕВОЙ
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В последних числах мая 
отечественные СМИ со-
общили о рекордном вы-
игрыше в лотерею - почти 
365 млн рублей! Сумма 
гигантская. Как распо-
рядится ею удачливая 
жительница Сочи? Ведь 
нередко нежданное бо-
гатство уходит так же бы-
стро, как и пришло...

Треть суммы - 
однопартийцам

Приз, равный 364 685 787 ру-
блям, какое-то время оставал-
ся бесхозным. Компания, про-
водившая розыгрыш, через 
СМИ попросила счастливчика 
прий-ти в офис и забрать свой
выигрыш.

Позже выяснилось, что 
обладателем джекпота ста-
ла женщина, сыгравшая в 
игру «6 из 45» с помощью мо-
бильного приложения. Стои-
мость ее счастливого билета 
составила 700 рублей. По не-
которым данным, она рабо-
тает в одном из учреждений 
культуры Сочи, но за при-
зом в Москву действительно 
пока не торопится. Авторы 
публикаций утверждают, 
что ей попросту не хватает 
денег на поездку в столицу. 
Но человек, который тратит 
700 рублей на лотерейный 
билет, уж, наверное, найдет 
несколько тысяч на то, что-
бы забрать несколько сотен 
миллионов. Более логичным 
выглядит объяснение, что 
счастливая обладательница 
приза просто боится его за-
бирать: деньги-то немалые, 
могут быть неприятности.

Новостные ленты сообщи-
ли, что женщина все же при-
едет в Москву за выигрышем, 
но в сопровождении родствен-
ников, а 30% полученной 
суммы планирует передать в 
предвыборный штаб одной из 
политических партий.

Вопреки расхожему мне-
нию, будто выиграть в лоте-
рею суперприз нереально, в 
нашей стране это происхо-
дит достаточно регулярно. 
Предыдущий крупный приз 
в лотерею «Гослото «6 из 
45» был выплачен в февра-
ле прошлого года жителю 
Новосибирска и составил
358 358 466 рублей. Билет 
обошелся ему в 1800 рублей. 
В 2015-м сразу три человека 
стали обладателями супер-
призов, которые зашкалива-
ли за отметку 100 миллионов.

Однако, как показывает 
мировая практика, крупный 
выигрыш - это не только 
большая радость, но и боль-
шие проблемы...

Бесчестный 
Сервантес

Психологически неверо-
ятно тяжело в одно мгнове-
ние превратиться из обычно-
го обывателя в настоящего 
миллионера. Первой страда-
ет психика человека, затем 
он подвергается давлению 
окружающих и, наконец, по-

падает на заметку к крими-
нальным структурам.

Помните советский 
фильм «Зигзаг удачи»? Ге-
рой Евгения Леонова ку-
пил счастливый билет на 
казенные деньги, затем под 
давлением общественности 
вынужден был поделиться 
выигрышем с сослуживца-
ми, не имевшими к выигры-
шу никакого отношения. Он 
еще хорошо отделался. На-
много меньше повезло не-
легальному мигранту Хосе 
Антонио Куа-Ток, который 

в 2010 году приобрел вы-
игрышный билет в Джор-
джии (США). Куш составил 
750 000 долларов. Вот толь-
ко как получить деньги и не 
быть депортированным?

Куа-Ток попросил свое-
го начальника Эрика Сер-
вантеса получить за него 
деньги, что тот и сделал. 
Вот только оставил их себе, 
заявив, что мигрант купил 
выигрышный билет по его 
просьбе. Куа-Ток подал в 
суд. Как ни странно, суд 
встал на сторону мигранта, 
просмотрев камеры видео-
наблюдения в месте покуп-
ки билета. Деньги были воз-
вращены владельцу. Дей-
ствительно, при выигрыше 
в лотерею деньги всегда 

нужно получать лично, не 
доверяя даже самым близ-
ким знакомым и родствен-
никам.

Депрессия
в придачу

Классический случай про-
изошел с 17-летним студентом 
Стюартом Донелли из США. 
Будущий фармацевт выиграл 
2 000 000 долларов. Молодой 
человек тут же бросил учебу, 
съездил отдохнуть с друзьями 
на модный курорт, ку-

пил большой дом и... впал 
в депрессию. Донелли практи-
чески перестал выходить на 
улицу, жалуясь друзьям, что 
деньги сделали его несчаст-
ным и ему не к чему больше 
стремиться. Жизнь потеряла 
для него смысл. Спустя не-
сколько лет мужчина покон-
чил с собой.

Аналогичная судьба по-
стигла американца Боба Хар-
релла, который в 1997 году 
выиграл в лотерею 37 000 000
долларов. Незадолго до са-
моубийства он заявил, что
выигрыш в лотерею - худшее, 
что произошло с ним в жизни. 
Самое поразительное, что по-
сле службы в армии Харрелл 
никак не мог трудоустроиться, 
но всем заявлял, что решит 
свои финансовые проблемы 

с помощью выигрыша в ло-
терею. Так и произошло. По-
лученные деньги мужчина 
тратил на дома, автомобили и 
антиквариат, пока не ощутил 
смертельную тоску и не за-
стрелился.

Деньги
на благое дело

Символично, что люди, вы-
игравшие крупные суммы де-
нег и вложившие их в бизнес 
либо потратившие на благо-
творительность, действитель-
но чувствуют себя в выигры-
ше. Водитель из Франции по 
имени Александр в сентябре 
2010 года выиграл 10 000 000 
евро в Loto и купил транс-
портную компанию, где... сам 
работал. И вложил деньги в ее 
развитие.

В августе 2011 года 20-лет-
ний Брайан Маккартни слу-
чайно выиграл 107 000 000
долларов. Билет купил в 
обычном гипермаркете. 
Выбор цифр сделал за него 
компьютер. Причем деньги 
молодому человеку были не 
нужны: его 
отец являлся 
президентом 
гостиничной 
сети «Мар-
риотт», чей 
е ж е г о д н ы й 
з а р а б о т о к 
п р е в ы ш а л 
миллион дол-
ларов. От-
прыск сер-
в и с н о г о 
магната часть 
денег пожертвовал церкви, 
на остальные купил подарки 
себе и родственникам.

Как-то раз 44-летняя жи-
тельница штата Джорджия 
пришла в магазин, чтобы 
купить билет лотереи под 

названием MegaMillions, но 
продавец ошибся и выдал 
ей билет другой лотереи 
Powerball. Женщина посчи-
тала, что это знак свыше и 
взяла предложенный билет, 
хотя он был значительно 
дороже. Американка вы-
играла 25 000 000 долларов. 
На эти деньги она построи-
ла дома своим безработным 
родственникам и основала 
фонд помощи бездомным. 
Верьте в свою судьбу, и она 
обязательно улыбнется вам. 
Только не забудьте купить 
лотерейный билет.

На чужой 
каравай...

В 2003 году несколько 
жителей канадской провин-
ции Онтарио, сложившись, 
купили лотерейный билет. 
Выигрыш оказался символи-
ческим - еще один билет той 
же самой лотереи бесплатно. 
Расстроенные канадцы оста-
вили его продавщице. А в сле-
дующий розыгрыш на него 
выпало 12 500 000 долларов. 

За призом 
пришла та 
самая продав-
щица. День-
ги ей отдали, 
но потом 
решили про-
верить про-
исхождение 
билета: в ито-
ге женщина 
отправилась 
в тюрьму за 
мошенниче-

ство, а молодые люди полу-
чили-таки свой приз.

Похожий случай, но с 
другим знаком, произошел 
в ЮАР. Молодой бизнесмен 
приобрел лотерейный билет 
на кассе в магазине, где еже-
дневно совершал покупки. 
Когда он пришел туда, чтобы 
проверить результаты розы-
грыша, программа не нашла 
его в списке победителей. 
Молодой человек попросил 
кассира выбросить билет в 
помойку и ушел. К счастью, 
работник магазина не поле-
нился и вторично проверил 
билет: программа выдала со-
общение, согласно которому 
владельцу билета предлага-
лось прийти в офис компании 
за джекпотом. Выигрыш со-
ставил 15 000 000 долларов, о 
чем кассир честно уведомил 
знакомого покупателя.

Дмитрий Соколов

ДЖЕКПОТ 
на свою голову
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По статистике, в 
России играет в ло-
тереи всего 1% на-
селения, тогда как в 
Китае - 29%, а в США -
64%.

КСТАТИ

В 2006 году дальнобойщик из Флориды 
Абрахам Шекспир выиграл 30 000 000 долла-
ров. Казалось бы, при таком богатстве можно 
изменить свою жизнь, реализовав самые пота-
енные мечты. Но с момента получения выигры-
ша вокруг него стали собираться сомнительные 
личности. Итог закономерен. Тело дальнобой-
щика-миллионера было обнаружено полицией 
под бетонным блоком в городке Плант-Сити. 
Подозрение сразу пало на риелтора мисс Мур, 
которая приобретала для Шекспира дом за 
655 000 долларов. Как показало следствие, 
женщина вошла в доверие к новоявленно-
му миллионеру, получив разрешение подпи-
сывать его финансовые документы. Недолго 

думая, она выписала себе чек на 1 000 000
долларов, а также приобрела несколько до-
рогих автомобилей. Правда, в полиции Мур 
утверждала, что деньги ей подарил сам Шек-
спир, но ей не поверили. Тем более что тело 
Шекспира обнаружили во дворе дома любов-
ника Мур. Женщину арестовали

Так что, получив крупный выигрыш, лучше 
помалкивать. Именно так, кстати, поступил в 
2000-х некто Альберт Бегракян. Он выиграл в 
лотерею 100 000 000 рублей. Как только узнал 
о выигрыше, первое время ночевал у друзей 
и не отвечал на звонки. В Москву за день-
гами поехал инкогнито, заплатив провод-
нице. Получив деньги, Бегракян быстренько 
обратил их в недвижимость для себя и близ-
ких родственников.

НЕСЧАСТНЫЙ ШЕКСПИР

б й

и
н
л
т
н
ш
и
2
е
п
р
р

н
Засветиться в качестве победителя лотереи Аль-

берт Бегракян решился только тогда, когда нашел, 

куда пристроить 100 млн рублей

ТАСС/Г. СЫСОЕВ

REX/FOTODOM
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Материалы подготовил Степан Строев

Россия попала в одну группу с Новой Зе-
ландией, Португалией и Мексикой. И надо 
заметить, что давно у нас не было таких 
проблем с составом. Травмированы Алан 
Дзагоев и Артем Дзюба, в заявку не попали 
Георгий Щенников, Игорь Денисов, Алек-
сандр Кокорин, Дмитрий Торбинский, Олег 
Шатов. Теперь в сборной нет многолетнего 
оборонительного костяка в лице Игнаше-
вича и братьев Березуцких. В общем, это 
будет абсолютно новая команда, которую с 
листа строит Станислав Черчесов.

Отдельная тема - почему в сборной сно-
ва нет Дзюбы. Дескать, у форварда име-
ются проблемы с коленным суставом, его 
функциональное состояние оставляет же-
лать лучшего. Но появился ряд версий: а) у 
Черчесова конфликт с Дзюбой, и они разо-
шлись во мнениях; б) Дзюба выступает за 
«Зенит», где ему дали хорошую зарплату, 
поэтому выкладываться за сборную России 
он не хочет. Не впервые он вылетает из со-
става перед ответственными матчами. Как 
говорят в армии, «солдат косит». Но нельзя 
обвинять игрока в таком деле без веских 
доказательств. Кстати, Дзюбу, возможно, 
добили именно в сборной, где дали ему чрез-
мерно сильные нагрузки.

Как бы то ни было, Дзюбу надо ме-
нять. И сильнее наша коман-
да от этого не станет. Но да-
вайте радоваться уже тому, 
что в России пройдет Кубок 
конфедераций и чемпионат 
мира. Вот Катар может не 
дождаться этого турнира в 
2022 году. Пять арабских стран 
- Саудовская Аравия, Египет, 
Бахрейн, Йемен и Объеди-
ненные Арабские Эмираты 
- прервали дипломатические 
отношения с Катаром, об-
винив его в дестабилизации 
региона. Власти этих стран 

утверждают, что катарцы 
поддерживают терро-

ристические груп-
пировки, в том 
числе «Братьев-
мусульман».

ФИФА пока 
воздерживается 

от комментариев.

Один из болельщиков описал 
ситуацию так: «Милиция устро-
ила разборки с милицией при 
помощи милиции». Что же 
произошло в хоккей-
ном «Динамо», где 
прошли обыски в 
офисе клуба?

«Динамо» завер-
шило минувший 
сезон с долгами, 
причем это каса-
ется не только зар-
плат игроков. Задол-
женность повисла и за 
аренду роскошного 
хоккейного дворца 
на «Автозаводской», 
где в прошлом году 
проходил чемпионат 
мира, и за переезды-
перелеты-отели по городам, где 
нужно было играть в матчах КХЛ. 
Всего долги составили от 2 до 3,5 
млрд рублей, по оценкам из разных 
источников. Очень серьезная сум-
ма по хоккейным меркам.

И тут Центральный совет «Ди-
намо» - структура, которой вроде 
бы должны подчиняться все ди-
намовские клубы, но хоккеисты 
держатся от нее в стороне - сооб-
щает, что финансовые проблемы 
возникают из-за гендиректора 
«Динамо» Андрея Сафронова: он, 
мол, неэффективно и неграмот-
но управляет клубом. Об этом 
председатель ВФСО «Динамо» 
Владимир Стржалковский прямо 
заявляет в интервью.

Сафронов парирует: он всегда 
готов к диалогу с ЦС, но на контакт 
с ним почему-то никто не идет.

Центральный совет предлага-
ет хоккеистам искать спонсоров, 
но все финансовые потоки долж-
ны проходить через спортобще-
ство. Сафронов же настаивает 
на том, чтобы ХК «Динамо» был 
отдельной коммерческой струк-
турой, которая сама решает, куда 
потратить деньги. При этом га-
рантируется полная отчетность 
перед спонсорами и ЦС за то, 
куда расходуются средства.

Начали делить 
хоккейную базу 
«Динамо» в Но-
вогорске. В мае 
Ц е н т р а л ь н ы й 

совет сказал, что 
договор об аренде 

продлен не будет. На 
территории базы 
меняется охрана, 
всех ее сотрудни-
ков отправляют в 
отпуск за свой счет. 
Объясняют тем, 

что клуб не оплачивал аренду 
базы с начала года, при этом ин-
фраструктура базы активно ис-
пользуется посторонними, с ко-
торых деньги берут.

В конце концов в офисе ХК 
«Динамо» начала работать след-
ственная груп-
па. Сотрудники 
клуба давали по-
казания до трех 
часов ночи, были 
изъяты все бух-
галтерские до-
кументы. Иници-
ировал процесс 
зампредседателя 
правления ЦС 
Сергей Федоров 
(не имеет ника-
кого отношения к Сергею Фе-
дорову из ЦСКА), который от-
правил письмо на имя министра 
внутренних дел РФ как раз по 
поводу того, что, по имеющейся 
информации, один из сотрудни-
ков базы занимался хищениями 
средств от аренды льда.

Лига дала отсрочку «Динамо» 
на 10 дней. Они уже прошли. И 
что теперь? Пора выгонять ле-
гендарную команду? Это станет 
страшным ударом по самой лиге. 
Все равно как из футбольного 

чемпионата Испании выгнать 
«Барселону» или «Атлетико».

На днях должны пройти пере-
говоры на уровне председателя 
попечительского совета «Дина-
мо» Рашида Нургалиева и пред-
седателя правления ФХР Арка-
дия Ротенберга, который ранее 
курировал динамовский клуб, по-
могал деньгами и с кем были за-
воеваны два Кубка Гагарина.

Самый простой выход - убрать 
Сафронова и отдать хоккеистов 
под управление ЦС. Но далеко 
не факт, что команда от этого 
станет жить лучше.

Тем временем из-за недостатка 
финансирования может прекра-
тить существование действую-
щий чемпион Высшей хоккейной 
лиги (ВХЛ) - «Динамо» из Бала-

шихи, фарм-клуб 
«бело-голубых».

Появился слух, 
что его могут 
слить с «Витязем» 
(Подольск). Та-
кой трюк уже был 
проделан в 2010 
году, когда дина-
мовцев скрестили 
с ХК МВД.

Впрочем, гово-
рят, что все пробле-

мы клуба готов решить давний 
динамовский болельщик Алишер 
Усманов. Но для этого «Динамо» 
должно выйти из ЦС и стать са-
мостоятельной структурой. Ина-
че зачем вкладывать деньги, если 
они все равно застрянут наверху и 
до хоккеистов не дойдут?

Кто ж отпустит динамовцев из 
ЦС? На это никто не пойдет. Так 
что продолжаем смотреть сери-
ал «Милиция против милиции» и 
будем верить, что «Динамо» все-
таки будет играть в КХЛ.

В Москве состоялся ше-
стой благотворительный 
марафон «Спорт неогра-
ниченных возможностей».

Организаторы марафо-
на - Кредит Европа Банк 
и фонд «Независимость» 
- придумали эту акцию для 
маломобильных людей и 
тех, кто поддерживает саму 
идею реабилитации через 
спорт. Все участвуют в ма-
рафоне на равных услови-
ях и бегут ровно столько, 
сколько в силах преодолеть.

Благотворительная сум-
ма в этом году состави-
ла 6 107 000 рублей. Все 
средства идут на развитие 
спортивных программ в 
реабилитационном центре 

«Преодоление». За шесть 
лет проведения марафона 
и только благодаря ему в 
России появился такой вид 
состязаний, как регби на 
колясках, и сформирована 
первая российская коман-
да по регби. На средства 
от марафона команды по 
кикер-теннису, хор «Пре-
одоление» и этнический 
ансамбль «ПреоДрам» 
каждый год отправляются 
на международные сорев-
нования и получают там 
призовые места.

Генеральный директор 
реабилитационного центра 

для инвалидов «Преодоле-
ние» Любовь Кезина высту-
пила на пресс-конференции 
с благодарственным сло-
вом: «Центр существует 
благодаря департаменту 
социальной защиты, кото-
рый делает очень много для 
инвалидов Москвы. Другим 
региональным администра-
циям нужно перенимать 
этот опыт».

В поддержку марафона 
выступили хор «Преодо-
ление», Юля Чичерина, 
Стас Пьеха, Артур Бэст, 
Афродита и команды 
КВН.

Дзюба опять
не в сборной

Когда марафон под силу каждому

Не за горами Кубок конфедераций, 
на котором сборная России отрепе-
тирует домашний чемпионат мира - 

2018. А тут ворох скандалов и разно-
образных проблем!

Почему в «Динамо» 
начались обыски?

р

Из-за проблем с финансами 
«Динамо» может пропустить 
следующий сезон КХЛ. 
То есть клуб исчезнет из 
лиги, как это произошло 
с новокузнецким 
«Металлургом» 
и хорватским 
«Медвешчаком».

Над гендиректором 
ХК «Динамо» 

Андреем Сафроновым 
сгустились тучи
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дерево с крупными души-
стыми цветами. 7. Галстук, подходящий к фраку. 10. Каравай ина-
че. 11. Цитадель из британских легенд. 12. Эолов инструмент. 13. 
Неуклюжий дылда. 15. Прямой наследник. 16. Взрывчатое веще-
ство. 17. Узкий неглубокий овраг. 18. Ялтинский фильм С. Соло-
вьева. 19. Шапочка гоголевского Земляники. 22. Выход правды 
на поверхность. 25. Галдеж на школьной перемене. 26. Участник 
химического опыта. 29. Город и река в Подмосковье. 31. Гарленд, 
автор романа «Пляж». 33. Газ в баллонах. 35. Временные пере-
крытия для ремонта. 36. Извещение о предстоящей премьере. 
38. Акустическая волна. 39. Стихотворение, восхваляющее даму. 
41. Государство с Багдадом. 42. Альпийская фиалка в горшке. 
44. Правит ошибки в тексте статьи. 47. Превращение перстня в 
сережку. 49. «Близится … светлых годов». 50. «Коллектив» от а 
до я. 53. Кредит под залог квартиры. 55. Антон, генерал Белого 
движения. 56. Кинокартина с Х. Фордом и Д. Ормонд. 60. То же, 
что переселенец. 61. Зрительный образ из будущего. 62. Ажур-
ное украшение белья. 63. Ландшафтный архитектор попроще.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Умение держать удар. 2. Сигара 
«кубинской национальности». 3. Орудие землекопа. 4. «Интердевоч-
ка» российского кино. 5. Так зовут Калныньша. 6. Там проходил со-
вет Кутузова. 7. Ученая степень – «недомагистр». 8. Столица пуховых 
платков. 9. Углеродный камень на топливо. 14. Всегда проигрывает 
добру. 20. Кающаяся грешница, прощенная Христом. 21. Широкая 
нашивка на брюках. 23. В России – сударь, в Англии – …. 24. Участ-
ник боевых действий. 27. Уважаемый человек на Кавказе. 28. Аншла-
говец, алтайский уроженец. 30. «Еда» для катера и легковушки. 32. 
Подзаборный проход. 34. Вратарь нашей сборной по футболу. 37. 
Исторический холм Иерусалима. 40. Прическа юного Майкла Джек-
сона. 42. Кошка с колючими лапками. 43. Американское название по-
лицейского. 45. Коралловый недруг кораблей. 46. Ветеран с лицом 
Сталлоне. 47. Священник в римской церкви. 48. Спортсмен из «Фор-
мулы-1». 50. Большой человек в 
мире науки. 51. Решение споров 
третейским судом. 52. Крещение 
как обряд. 54. Один круг вальса. 
57. Яхта капитана Врунгеля. 58. 
Макарова, что была Надей в «Дев-
чатах». 59. Яростный бог греков.

ИЗДАТЕЛЬСКОГО
ДОМА

«МИР НОВОСТЕЙ»

8 (925) 505-13-34
E-mail:press@mirnov.ru
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Возросшая самоуверенность 
Близнецов может привести к 
тому, что они будут активно 
гнуть свою линию. Следует 
заметить, что споры до мо-
рального истощения также 
не приведут к желаемому ре-
зультату. В среду воздержи-
тесь от незапланированных 
расходов. Выходные посвяти-
те культурному отдыху.
Благоприятные дни - 10 и 11.
Неблагоприятные дни - 8 и 9.

Cтрельцы смогут решить 
большинство повседневных 
задач с легкостью и успе-
хом. Это отличное время 
для помолвок и некоторых 
любовных авантюр. Будьте 
бдительны: берегите день-
ги и вещи в четверг. Любые 
разногласия во вторник бу-
дут легко урегулированы в 
неформальной обстановке.
Благоприятные дни - 10 и 11.
Неблагоприятные дни - 8 и 9.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Не лучшее время для при-
нятия важных решений и 
подписания каких-либо до-
кументов, альянс, созданный 
в эти дни, будет хрупким. В 
четверг обстоятельства будут 
на вашей стороне. В поне-
дельник будьте внимательны 
с деловой перепиской, также 
возможны обман и просчеты.
Благоприятные дни -  8 и 9.
Неблагоприятные дни - 7 и 
12.

Загадки и интриги будут окру-
жать Тельцов всю неделю. 
Звезды советуют вам быть 
более осторожными в выбо-
ре союзников и попутчиков 
и не поддаваться влиянию 
окружающих. В среду стре-
митесь к последовательно-
сти, и все успеете. В воскре-
сенье уделите время походу 
по магазинам.
Благоприятные дни  - 10 и 11.
Неблагоприятные дни - 8 и 13.

Вы в боевом настроении, но 
зачастую расходуете свою 
энергию впустую. Наиболее 
старательные из Раков могут 
быстро сойти с дистанции, 
пытаясь сделать несколько 
дел сразу. В четверг устройте 
себе романтический вечер. В 
понедельник не участвуйте в 
спорах, правда окажется на 
стороне противника.
Благоприятные дни - 7 и 10.
Неблагоприятные дни - 11 и 12.

Львы будут склонны к со-
мнениям. Если вы боитесь 
подвоха или не чувствуете 
привычной уверенности, не 
предпринимайте каких-либо 
кардинальных решений, дви-
гайтесь к цели маленькими 
шажками. В четверг избе-
гайте напряженной работы. 
Найдите время для спорта в 
выходные.
Благоприятные дни - 11 и 12.
Неблагоприятные дни - 7 и 13.

Дев сейчас будут отличать оп-
тимизм, нетерпение, щедрость 
и широта души. Это прекрас-
ный период для многолюдной 
вечеринки, коллективных при-
ключений или поездок в от-
пуск. В четверг не торопите 
события. Вторник посвятите 
решению финансовых вопро-
сов, будьте при этом предель-
но внимательны.
Благоприятные дни  - 10 и 11.
Неблагоприятные дни - 8 и 9.

Весам на этой неделе следу-
ет внимательно присмотреть-
ся к своему окружению. Не 
позволяйте другим помыкать 
собой просто потому, что 
многие воспринимают вас 
как безотказных простачков. 
В среду оформляйте и подпи-
сывайте важные документы. В 
субботу займитесь активной 
работой по дому.
Благоприятные дни - 8 и 9.
Неблагоприятные дни - 12 и 13.

Скорпионы будут трудить-
ся не щадя себя. Однако 
будьте аккуратны, чтобы не 
выйти за рамки ваших воз-
можностей - как умственных, 
так и физических. В среду не 
принимайте ответственных 
решений. В выходные раз-
вейтесь с друзьями, запла-
нируйте поездку на природу.
Благоприятные дни  - 10 и 11.
Неблагоприятные дни - 8
и 13.

Неделя окажется приятной, 
но в то же время слегка су-
етливой и утомительной. Это 
хорошее время для принятия 
нестандартных решений и 
продвижения ваших личных 
идей. Снизьте нагрузки, по-
берегите здоровье в пятницу. 
Холостые посиделки во втор-
ник могут иметь последствия.
Благоприятные дни  - 7 и 8.
Неблагоприятные дни - 11
и 12.

Суета и стремление угодить 
всем подряд могут вывести 
Водолеев из равновесия. 
Оглядитесь по сторонам и 
посмотрите на вещи под дру-
гим углом, все относительно, 
лучше займитесь любимым 
хобби. Избегайте авантю-
ризма в четверг. Выходные 
окажутся плодотворными для 
домашних дел.
Благоприятные дни - 9 и 10.
Неблагоприятные дни - 7 и 13.

Рыбам на этой неделе не 
стоит демонстрировать свои 
слабые места окружающим. 
Кроме того, не делитесь под-
робностями личной жизни с 
ненадежными людьми. Сле-
дите за своим настроением 
в среду, мелкие неурядицы не 
выбьют вас из седла. В пятни-
цу возможно романтическое 
знакомство.
Благоприятные дни - 10 и 11.
Неблагоприятные дни - 8 и 9.

ПРОГНОЗ

7 июня аспект Меркурия и Венеры - велика веро-
ятность уклонения от реальной жизни в выду-
манный мир. 8 июня полусекстиль Меркурия и 
Марса наполнит духовной энергией и остро-
той ума. 9 июня cекстиль Венеры и Марса: 
будем легко ладить друг с другом. 13 июня 
трин Меркурия и Юпитера - день хорош для 
политиков и тех, кто связан с законом. 

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

7 - 13 
ИЮНЯ
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Когда мне нездоро-
вится, то я обычно вяло 
лежу на диване. А когда 
здоровится, то в основ-
ном лежу там же, но с 
энтузиазмом.

- Раньше были бес-
платное образование и 
бесплатная медицина, а 
что сейчас?

- Бесплатная работа.

- Ты рассказывай, 
рассказывай, но и раз-
деваться не забывай.

- А это точно собесе-
дование?

- А меня с детства 
пугали, что если я па-
спорт потеряю, то на 
него оформят кредиты, 
поженят и продадут в 
рабство.

- Со мной все так и 
случилось, только я па-
спорт не терял.

Еще лет пять гло-
бального потепления, и 
в России будет кругло-
годичный отопитель-
ный сезон!

Двое стоят возле бан-
комата, снимают деньги, 
сзади небольшая очередь.

Первый:
- Как ты собрался 

снять 3034 рубля? Он 
мелочь не выдает!

Второй:
- Тихо ты, это мой 

ПИН-код!

В целях стимулиро-
вания здорового обра-
за жизни в России на-
лажен выпуск водки с 
витаминами, минерала-
ми и полезными микро-
элементами.

- Задержанный, ме-
сто рождения?

- Пишите: Казахстан!
- А точнее?
- Все менты пишут 

просто: Казахстан.
- Ты это, еще меня 

тут будешь учить?
- Пишите: Кармак-

шинский район Кызы-
лординской области, 
село Яникурган!

- Так и запишем. Ка-
захстан.

Все-таки из меня вы-
шел хороший человек. 
Плохой остался.

- Очень удивляют 
люди, которые едут зи-
мой в машине в шапке...

- Присмотрись по-
внимательнее, навер-
ное, они едут с мамой.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Саврасов. 7. Родство. 10. Америка. 11. 
Суффикс. 12. Юань. 13. Епископ. 15. Тит. 16. Дар. 17. Уланова. 18. 
Арго. 19. Лангуст. 22. Азазелло. 25. Гул. 26. Накачка. 29. Угода. 31. 
Ямаха. 33. Игумен. 35. Зима. 36. Дележ. 38. Заир. 39. Бедствие. 
41. Бакс. 42. Институт. 44. Лагутенко. 47. Наводнение. 49. Бра. 50. 
Ростова. 53. Челюсть. 55. Вестерн. 56. Обогрев. 60. Регресс. 61. 
Тройник. 62. Тоннель. 63. Известие. ПО ВЕРТИКАЛИ:  1. Сумато-
ха. 2. Валюта. 3. Сальдо. 4. Ватерлоо. 5. Йети. 6. Цинк. 7. Распу-
тин. 8. Сафонова. 9. Отставка. 14. Сиг. 20. Наглазник. 21. Уильям. 
23. Абсурд. 24. Лгун. 27. Квадрат. 28. Чарльстон. 30. Овцебык. 32. 
МАЗ. 34. Естество. 37. Жгут. 40. Езда. 42. Известь. 43. Суд. 45. 
Гус. 46. Обвал. 47. Навес. 48. Единодушие. 50. Разворот. 51. Тар-
тарен. 52. Алчность. 54. Юнг. 57. Обои. 58. Рана. 59. Веки.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №23 (1223)
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